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П ролет арии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

«Салют-3»:
полет продолжается

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ
ТОМ, 13 июля. (ТАСС). Вчераш
ний рабочий день на борту пилоти
руемой научной станции — «Са
лют-3» был менее напряженным, 
чем обычные будни полета.

В первой половине дня космонав
ты Павел Попович и Юрий Артю
хин провели несколько технических 
экспериментов по отработке систем 
ручного управления, а также вы
полняли исследования поляризации 
света в земной атмосфере.

После обеда экипажу был предо
ставлен отдых. Космонавты провели 
уборку помещений станции, затем 
выполняли легкие физические уп
ражнения, играли в шахматы, слу
шали музыку.

Сегодня в 9 часов 3 0  минут мос
ковского времени начался девятый 
рабочий день экипажа пилотируе
мой научной станции. Оба космонав
та чувствуют себя хорошо. Состоя
ние бортовых систем в норме. По
лет станции «Салют-3» продолжа
ется.

О  в и з и т е  т о в .  
Л . И . Б р е ж н е в а  
в  П о л ь ш у

По приглашению Цен
трального Комитета ПОРП, 
Государственного совета и 
Совета Министров ПНР Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС тов. Л. И. Брежнев 
посетит Польскую Народную 
Республику для участия в 
торжествах, посвященных 
30-летию возрождения Поль
ши.

БЕСЕДА Л. И. БРЕЖНЕВА 

С МИНИСТРОМ 

ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 

ФРАНЦИИ 

Ж. СОВАНЬЯРТОМ
12 июля Генеральный се

кретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев принял в Крыму 
находящегося с официаль
ным визитом в Советском 
Союзе министра иностран
ных дел Франции Ж. Со- 
ваньярга.

В состоявшейся беседе бы
ло вновь подчеркнуто важ- 

у. ное значение для разрядки 
напряженности и укрепления 
всеобщего мира постоянно 
крепнущего сотрудничества 
между СССР и Францией и 
традиционной дружбы меж
ду народами обеих стран.

Был обсужден также ряд 
крупных международных 
проблем, в том числе относя
щихся к безопасности Евро
пы.

Л. И. Брежнев передал 
. привет и наилучшие пожела

ния президенту В. Жискару 
д’ Эстэну и дружественному 
Советскому Союзу народу 
Франции.

Беседа прошла в теплой, 
непринужденной обстановке.

На беседе присутствовали: 
с советской стороны — по
сол СССР во Франции С. В. 
Червоненко, помощник Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС А. И. Блатов, заме
ститель заведующего отде
лом ЦК КПСС В. В. Загла- 
дин; с французской стороны 
— посол Франции в СССР 
Ж. Бимон, директора депар
таментов министерства
иностранных дел Франции 
де Маржери и де Коммин.

(ТАСС).

Е Ж Е Д Н Е В Н О  
С ПЕРЕВЫПОЛНЕНИЕМ

Высокими темпами ведет 
закладку сенажа механизи
рованное звено колхоза име
ни 50-летня Великого Октя
бря. Опытные механизаторы 
М. Феофанов и М. Черны, 
шев, занятые на косовице 
трав, ежедневно выполняют 
сменные задания на 120 — 
130 процентов. На подвозке 
подвяленной травы к тран
шеям оглнч'аюггся молодые 
шоферы А. Кокшаров и В. 
Оиняев. Их выработка — 
110 — 120 процентов.

В звене работает Г. Вар
ламова — делегат XVII съе
зда ВЛКСМ, депутат област
ного Совета. За день на сво
ем «Беларусе» девушка ока
шивает по 15—20 гектаров 
травы. Это в два раза боль
ше нормы.

План заготовки сенажа 
баткатские механизаторы 
выполнили на 16 процентов, 
заложив в траншеи более 
490 тонн. Качество корма 
хорошее.

Н. СЕМЕНОВА.
Ш егарский район.

Двадцать вторую зеленую жатву встречает на лугах 
совхоза имени XXI съезда КПСС Кожевниковского рай
она механизатор Анатолий Степанович Казанцев. В этом 
году он работает на переоборудованном для сенокоса 
комбайне. Ежедневно передовой рабочий выполняет до 
полутора норм.

Фото Е. Лисицына.

КОЛЛЕКТИВУ МА
ЛИНОВСКОГО ОТДЕ
ЛЕНИЯ СОВХОЗА 
«КРИВОШЕИНС К И И »  
ПРЕДСТОИТ ЗАЛО
ЖИТЬ В ЭТОМ ГОДУ

ОДНОГО ТОЛЬКО СИ
ЛОСА 3 т ы с я ч и  
ТОНН. СЕЙЧАС НА ЛУ
ГАХ ХОЗЯЙСТВА СА
МАЯ ГОРЯЧАЯ ПОРА. 
ЕЖЕДНЕВНО КОЛИ-

СИЛОСНОИ 
УВЕЛИЧИ- 

НА 150—160

ЧЕСТВО 
МАССЫ 
БАЕТСЯ 
ТОНН.

НА СНИМКЕ: ИДЕТ 
ЗАКЛАДКА СЕНАЖА. 

Фото Е. Лисицына.

Рейд печати 
и областного радио ЗЕЛЕНАЯ ЖАТВА: ТЕМПЫ И КАЧЕСТВО

На состоявшемся в Кожевникове утром 11 июля засе
дании районного щтаба по заготовке кормов был сделан 
основной вывод: темпы работ, сменная выработка на аг
регат, коэффициент использования механизмов, а в ряде 
хозяйств и качество заготовки кормов пока не соответст
вуют планам ударного месячника. Лишь совхозы «Аван
гард», имени XXII съезда КПСС сумели неплохо органи
зовать закладку сенажа, а механизаторы совхоза имени 
XXI съезда КПСС — стогование сена. В большинстве же 
хозяйств к началу второй декады июля сезонные задания 
по заготовке сена и сенажа выполнены не более чем на 
10—12 процентов. А ведь, согласно условиям социали
стического соревнования, эта работа должна быть закон
чена до конца ударного месячника.

30 тысяч тонн сенажа — 
таково задание для 11 хо
зяйств района на ударный 
месячник. Сенаж — относи
тельно новый вид корма в 
некоторых совхозах, механи
заторы и специалисты еще 
не накопили опыта его за
кладки, как следует не зна
комы с технологией приго
товления. Поэтому, как и в 
прошлые годы, кое-где мед
лят, предпочитая сенажу ис
пытанное сено.

Специалисты и механиза
торы совхоза «Авангард» 
незадолго до начла зе
леной жатвы лишь теорети
чески знали об организации 
заготовки сенажа. Большую 
заинтересованность в освое
нии нового для хозяйства 
вида корма проявил дирек
тор совхоза Н. А. Цалко. 
Не ожидая районного семи
нара, он съездил в Томское 
опытно-производственное хо
зяйство имени Б. Н. Сидо
ренко, внимательно разо
брался в технологии.. Нелег
ко было руководителю моло
дого хозяйства психологиче
ски настроить механизато
ров, убедить их в больших 
преимуществах сенажа. На 
основании проведенного 
главным экономистом сов
хоза Д. Л. Покатиловым 
хронометража разработаны 
нормы и расценки, оплата 
за заготовленный корм по
ставлена в прямую зависи
мость от его качества. Еще

до начала сенокоса в совхо
зе определили размер до
полнительной оплаты в за
висимости от качества. всех 
видов кормов. Определяться 
оно будет путем анализа 
проб в районной лаборато
рии. Сенажному звену сов
хоза определили норму — 
100 тонн зеленой массы в 
смену. В первой декаде за 
выполненную норму к зара
ботной плате начисляется 60 
процентов надбавки. Кроме 
того, за корм высшего каче
ства — надбавка составляет 
40, за хороший, но с неко
торыми изъянами'—20 про
центов.

Нужно видеть, с какой 
тщательностью «утюжат» 
сенажную траншею тракто
ристы Борин и Романов. 
Трамбовка ведется кругло
суточно. Першая секция 
объемом более 500 тонн 
заполнена за 4 дня. Хорошо 
утрамбованный сенаж гер
метично закрыт пленкой, 
тщательно засыпан слоем 
земли в 10—15 сантимет
ров.

Заготовку сенажа ведет 
звено Ф. А. Шевцова. Ме
ханизаторы трудятся в од
ном составе более четырех 
лет. Техника подготовлена 
заблаговременно. А самое 
главное—все машины зара
нее опробованы, технология 
заготовки сенажа отработана 
и усовершенствована при
менительно к местным усло

виям. Траву не пересушива
ют, при влажности массы 
50— 55 процентов начина
ют подборку. Подвозят мас
су на тракторах «Бела
русь». Каждый трактор обе
спечен самосвальными те
лежками.

Подвозят траву и автома
шины.

В звене прижилась безна
рядная система оплаты тру
да. В успехе заинтересова
ны все механизаторы. Мы 
видели, как быстро и друж
но устраняли поломку на 
агрегате тракториста Алек
сандра Кантаева. Темпы и 
качество—нынешний девиз 
механизаторов совхоза
«Авангард». Высокая орга
низация и дисциплина труда 
с первых дней ударного ме
сячника, региональное ис
пользование техники, пра
вильное соблюдение техно
логии закладки сенажа, 
борьба за качество кормов 
— основа первых успехов 
авангардовцев.

Но вот мы в совхозе «Ко- 
жевниковский». Время бли
зится к обеду, солнечный 
день, а возле траншеи без
людье, не работает и техни
ка. Шестой день хозяйство 
закладывает сенаж, а едва 
прикрыто дно вместитель
ной траншеи. Заложено чуть 
более 50 тонн травяной мас
сы, лишь отдаленно напоми
нающей сенаж. Из ямы веет 
плесенью от почерневшей, 
перегревшейся из-за плохой 
трамбовки массы.

В совхозе «Кожевников- 
окий» игнорировали все пра
вила и требования закладки 
сенажа. В первые дни под
возили по три-четыре те
лежки — не более 10 тонн, 
ночью не трамбовали. Меха
низированное звено техни
кой не укомплектовано, ма
шины (комбайны—на скаши
вании и КУФы—на подбор
ке) простаивают. Не хвата
ло транспорта для подвозки

травяной массы. Руководи
тели совхоза мало беспокои
лись о качестве кормов. 
Траншеи не очищены от 
прошлогодних остатков се
нажа, кусков полиэтилено
вой пленки, края осыпают
ся, поросли сорняками.

Группа районного штаба 
по заготовке кормов (отвеча
ющая за их качество), кото
рую возглавляет председа
тель группы народного кон
троля Н. А. Тимофеев, оста
новила бракоделов. На бю
ро райкома КПСС был об
сужден вопрос «О неудов
летворительной организации 
труда на заготовке кормов и 
грубом нарушении техноло
гии закладки сенажа в сов
хозе «Кожевниковский». 
Главному инженеру совхоза 
и секретарю партбюро С. Ф. 
Киселеву, партгрупоргу ме
ханизированного отряда 
Л. И. Яцуку указано на 
беспринципность и бездейст
вие.

Мы взяли для сравнения 
крайности два совхоза, где 
к заготовке кормов проявле
но столь разное отношение 
со стороны руководителей. 
В большинстве же хозяйств 
стремятся полным ходом ве
сти заготовку кормов, но, к 
сожалению, низкая выра
ботка на агретат, порой не
подготовленность техники, 
несовершенство технологии 
сводят почти на нет все уси
лия механизаторов.

— Честно сказать, затя
нули мы с началом сеноко
са, — пооткровенничал ди
ректор совхоза «Ювалин- 
ский» И. В. Байгулов. — 
Травостой все плохоньким 
казался, ждали, когда кле
вер и люрерна подрастут. 
Но главная промашка — 
технологию закладки сена
жа вовремя н'е освоили. Ду
мали, дело легкое, а вот че
тыре дня бьемся и — 75
тонн в траншее. С косовицей 
нет задержки, а вот на под

борке КИРы и «Вихри» 
идут плохо. КУФов в хо
зяйстве нет. Транспорт 
простаивает. Нервничают 
люди. Некоторые ждут, что 
отступимся, не будем закла
дывать сенаж, как в прош
лом году.

В совхозе для закладки 
сенажа создан сводный от
рад под командой заведую
щего мастерской инженера 
Г. И. Новицкого. Механиза
торы подобраны знающие, 
стараются изо всех сил, а 
дело не идет. Сейчас закла
дывают траншею в Зайцеве. 
Там встречаемся с главным 
контролером совхоза по ка
честву кормов В. С. Черно
вым и управляющим А. С. 
Песенником. Зеленую мас
су, которую везут в тран
шею, принимает фуражир. 
Ему и зимой придется отве
чать за принятое количест
во кормов. Поэтому припи
ски в хозяйстве нынче ис
ключены.

— .Перед началом стойло
вого содержания,—  говорит 
В, С. Чернов, — все корма 
снова перемерит специаль
ная комиссия. Нынче не бу
дет большого расхождения 
между заготовленным коли
чеством кормов и тем, что 
скормим.

Виктор Сергеевич нынче 
—первое ответственное лицо 
за качество всех видов кор
мов. Сейчас он очень обес
покоен: клеверную массу 
привозят в траншею не мел- 
конарезанной, как того тре
бует технология закладки, а 
длинными (до 25—30 сан
тиметров) измятыми стебля
ми. Это создает в траншее 
упругую, плохо поддающую
ся трамбовке «подушку». 75 
тонн с.енажной массы растя
нуты почти на две трети 
длины траншеи. Шел чет
вертый день закладки, а 
масса была не укрыта.

— Не ожидали, что бу
дем работать такими чере

пашьими темпами, —• резю
мирует обстановку управля
ющий А. С. Песенник, — 
размахнулись широко, а 
концы с концами никак све
сти не можем.

На клеверном поле мы по
бывали в удачный для отря
да час. Усилия механизато
ров не пропали: заработали 
оба «Вихря».

— Переделали наконец 
подборщики на заднюю вы
грузку, — с удовлетворе
нием заметил начальник от
ряда Г. И. Новицкий. — 
Только за пять часов рабо
ты один «Вихрь» 13 тонн 
массы подобрал и измель
чил. Пойдет теперь сенаж, 
хотя и новое это для нашего 
совхоза дело.

Оптимистичен был в сво
их заверениях директор соз- 

, хоза И. В. Байгулов. При
веденные им расчеты убеж
дают: урожай трав достато
чен для выполнения планов. 
Вот только темпы заготовки 
кормов пока в совхозе край
не неудовлетворительны. 
Так же с непозволительной 
раскачкой начали зеленую 
жатву совхозы «Малинов
ский», «Елгайский», «Вос
ход», «Дубровский». При
мер механизаторов совхозов 
«Авангард», имени XXII и 
XXI съездов КПСС, сумев
ших в короткие сроки орга
низовать четкую работу на 
лугах, пока не нашел своих 
последователей.

А. БОТЬЕВ, 
ответственный секре
тарь районной газеты 

«Знамя коммунизма»;
П. НОВИКОВА, 

редактор отдела сель
скохозяйственных пере- . 
дач областного радио;

В. МИРОШНИКОВ, 
заведующий сельхозот- 
делом чаинской район
ной газеты «За комму

низм»;
В. ФЕДОРОВ, 

наш корр.

ПРЕБЫВАНИЕ Н. В. ПОДГОРНОГО В СОМАЛИ
МОГАДИШО, 12 июля. 

(Спец. корр. ТАСС). Для 
жителей Могадишо, всего 
населения Сомалийской Де
мократической Республики 
день 11 июля стал незабы
ваемым праздником. Десят
ки тысяч сомалийцев  ̂ при
шли в этот день на столич
ный стадион, чтобы проде
монстрировать4 искреннюю 
дружбу к советскому наро
ду, проявить чувства благо
дарности Стране Советов за 
ее бескорыстную помощь.

Стадион, на котором _ со
стоялся митинг сомалийско- 
советской дружбы, украшен 
государственными флагами 
Советскогб Союза и Сома
лийской Демократической 

, Республики, лозунгами: 
«Сомали признательна Со
ветскому, Союзу!», «Пусть 
крепнет дружба Сомали и 
СССР!», «Пролетарии всех 
стран, соединяйтесь!».

Продолжительными апло
дисментами, стоя, встретили 
участники митинга послан
цев Страны Советов. Вместе 
с Н. В. Подгорным на ми
тинг прибыли Президент

Верховного революционного 
совета Сомали генерал Мо
хамед Сиад Барре, вице-пре
зиденты В PC генерал Ху
сейн Кулмие Афра, генерал 
Мохамед Али Самаатар, 
полковник Исмаил АляАбу- 
кар, члены правительства 
Сомали.

Дети, члены пионерской 
организации «Цветы рево
люции», вручили советским 
/гостям цветы.

На митинге выступили те
пло встреченные присутст
вующими Президент ВРС 
Сомали Мохамед Сиад Бар
ре и Председатель Президи
ума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный. Их 
речи были выслушаны с 
большим вниманием и неод
нократно прерывались апло
дисментами.

Затем состоялась торже
ственная церемония вруче
ния . лучшим людям Сомали 
наград Президента ВРС — 
медалей «За-заслуги в тру
де». По просьбе Мохамеда 
Спада Барре медали и ди-' 
гошмы вручил Н. В. Подгор
ный.

Митинг завершился . ис

полнением государственных 
гимнов Сомалийской Демо
кратической Республики и 
Советского Союза. Он убе
дительно продемонстриро
вал крепнущую дружбу ме
жду сомалийским и совет
ским народами, единое 
стремление СДР и СССР 
бороться за свободу, соци
альный прогресс, за мир во 
всем мире. Вечером в честь 
советских гостей в нацио
нальном театре был дан 
большой праздничный кон
церт.

МОГАДИШО, 12 июля. 
(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялась заключительная бе
седа Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорного с 
Президентом Верховного ре
волюционного совета Сома
лийской Демократической 
Республики генералом Мо
хамедом Спадом Барре.

В ходе беседы, прошед
шей в сердечной обстановке, 
было выражено обоюдное 
удовлетворение результата
ми переговоров, подписани
ем Договора о дружбе и со
трудничестве между СССР

и СДР. Было подчеркнуто, 
что итоги визита знаменуют 
новый этап в деле дальней
шего развития дружествен
ных советско-сомалийских 
отношений.

МОГАДИШО, 12 июля. 
(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня из Сомалийской Демо
кратической Республики на 
родину отбыл Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ный, находившийся в СдР с 
официальным визитом по 
приглашению Президента 
Верховного революционного 
совета Сомали генерала Мо
хамеда Сиад'а Барре.

Аэропорт в Могадишо был 
украшен государственными 
флагами СССР и СДР.

Н. В. Подгорного прово
жали Президент Верховно
го революционного совета 
Сомали генерал Мохамед 
Сиад Барре, вице-президен
ты ВРС генерал Хусейн 
Кулмие Афра, генерал Мо
хамед Али Самантар, пол
ковник Исмаил Али Абукар, 
члены Верховного револю
ционного совета, члены пра- 

. внтельства Сомалийской Де

мократической Республики.
Среди провожавших были 

посол СССР в СДР А. С. 
Пасютин, а также главы ди
пломатических представи
тельств, аккредитованные в 
Могадишо.

На улицах и площадях 
столицы, в аэропорту совет
ских гостей радушно привет

ствовали десятки тысяч жи
телей Могадишо.

Были исполнены госу
дарственные гимны Сома
лийской Демократической 
Республики и Советского 
Союза. Н. В. Подгорный и 
Мохамед Сиад Барре обо
шли строй почетного карау
ла.

Вместе с Н. В. Подгор
ным из Могадишо отбыли за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР И. В. 
Архипов, первый замести
тель министра иностранных 
дел СССР В. В. Кузнецов, 
первый заместитель минист
ра обороны СССР генерал 
армии С. Л. Соколов.

Возвращение Н. В. Подгорного хв Москву
В Москву из Сомалийской 

Демократической Республи
ки 12 июля возвратился 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный. Он нахо
дился с официальным визи
том в Сомали по приглаше
нию Президента Верховного 
революционного совета СДР 
генерала Мохамеда Сиада 
Барре.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Советско
го Союза, Н. В. Подгорного 
встречали товарищи Ю. В. 
Андропов, А. А. Громыко, 
Б. Н. Пономарев, заместите

ли Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР 
М. А. Ясное, Г. С. Дзоце- 
нидзе, заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР В. Н. Новиков, пред
седатель Парламентской 
группы СССР А. П. Шити
ков, первый заместитель 
председателя Парламент
ской группы СССР Я. С. На- 
сриддинова, секретарь Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР М. П. Георгадзе, ми
нистры СССР К. И. Галан
тин, В. П. Е лю тин , Гене
ральный прокурор СССР 
Р. А. Руденко, Председа
тель Верховного суда СССР 
Л. Н. Смирнов, главный ре

дактор газеты «Известия» 
Л. Н. Толкунов и другие.

Среди встречавших нахо
дился временный поверен
ный в делах Сомалийской 
Демократической Республи
ки в СССР Абдулахи Абду
рахман Аден.

Вместе с Н. В. Подгорным 
в Москву возвратились за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР И. В. 
Архипов, первый замести
тель министра иностранных 
дел СССР В. В. Кузнецов, 
первый заместитель минист
ра обороны СССР генерал 
армии- С. Л. Соколов, другие 
официальные лица.

(ТАСС).

ЭФФЕКТ ВНЕДРЕНИЯ
На многих предприятиях 

страны внедряются научно- 
исследовательские работы 
сотрудников НИИ химии и 
химической технологии при 
политехническом институте, 
управляемого на общест
венных началах. Только в 
первом полугодии этот 
НИИ дал более миллиона 
рублей экономии народно
хозяйственных средств. 
Особенно эффективно по
работал коллектив кафед
ры общей химической 
технологии, возглавляемый 
доцентом В. М. ВитюжНым. 
Работы коллектива, связан
ные с совершенствованием 
технологии и разработкой 
методик окомковэния раз
личных химических мате
риалов, внедряются на 
предприятиях металлурги
ческой и абразивной про
мышленности. Томский за
вод железобетонных из
делий № 2 внедрил, на
пример, технологию полу
чения зольного гравия вза
мен керамзита. Только на 
экономии цемента завод 
будет сохранять более 300 
тысяч рублей. Работы хи
миков применяются при 
проектировании Томского 
нефтехимического ком
плекса, на Соколовско-Сар- 
байском обогатительном 
комбинате, на Анжеро- 
Судженском стекольном, 
Юргинском абразивном и 
других заводах страны.

Р. ГОРСКАЯ.

САМОЛЕТ 
НАД ЛУГАМИ

Рано утром, до восхода 
солнца, с зеленого поля 
Каргасокского аэродрома 
поднимается в воздух са
молет. На его борту нео
бычный груз — удобрения. 
Он летит низко над луга
ми, распыляя из специаль
ного устройства мочевину. 
Это самолет сельскохозяй
ственного применения Том
ского авиапредприятия ве
дет подкормку сенокосных 
угодий. Экипаж самолета, 
где командиром т. Гапеев, 
за два дня произвел под
кормку трав на площади 
500 гектаров. Всего авиа
торы внесут мочевину на 
1.200 гектарах сенокосных 
угодий.

Авиаподкормка лугов в 
хозяйствах Каргасокского 
района применяется впер
вые.

Т. КУРИЛОВИЧ.

помощь
ПОДШЕФНЫМ

На днях 110 рабочих ма
нометрового завода выез
жали для оказания шеф
ской помощи в Лязгинское 
отделение совхоза «Корни
ловский». Возглавлял груп
пу главный инженер заво
да В. Н. Гуринович. Рабо
чие скосили и заложили на 
сенаж 60 тонн травы. Руко
водители совхоза отмети
ли хороший труд своих го
родских помощников. ,

А. АЛЕКСАНДРОВ.

ДЕНЬ БРИГАДИРА
Это уже стало традицией 

— два раза в месяц в ва
гонном депо Томск-II про
водить день бригадира. 
Младшие командиры про
изводства учатся экономи
ке, обобщают опыт работы 
лучших, подводят итоги со
циалистического соревно
вания, намечают планы ме
роприятий, внедрение ко
торые поможет повысить 
эффективность производст
ва, увеличить производи
тельность труда. В про
грамму занятий включены 
не только теоретические, 
но и практические вопро
сы, которые изучаются не
посредственно , на рабочих 
местах.

Е. СТРЕЛКОВ.

- -----——— ---*--------- - - - - - .................
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■ К РА С Н О Е  З Н А М Я , 14 июля 1974 года

! в г  Р И Т М
пятилетки а

В П Е Р Е Д И  П Е Т Р О В Ц Ы
Традиционным стало со

ревнование коллективов дву* 
ферм Кривошеияского райо
на: Петровской — совхоза 
«Петровский* и Рыбалов- 
ской — совхоза имени 
Свердлова. Рабогнйнн эТих 
ферм постоянно знают, како
вы показатели их работы и 
показатели соревнующегося 
коллектива. За гласность со
ревнования нужно отдать 
должное агитаторам и, в ча
стности, заведующей Пет

ровской библиотекой 3. И.
Фёрневич. \

Недавно на соревнующих
ся фермах подведены итоги 
их трудового соперничества 
за первую половину четвер
того года пятилетки. Сла
женность в работе, более 
четная организация труда 
Позволяли петровцам опере
дить своих соперников. В со
ревновании свинарок, заня
тых откормом молодняка 
старше четырех месяцев,

первенство заняли Т. Горо
хова, 3. Тимофеева и Н. Вол
кова, добившиеся суточного 
привеса поросят почти по 
500 граммов. До шестисот 
граммов привеса в сутки по
лучили свинарки Г. Филато
ва. В. Шулятьева. Н. Гор- 
диевич и Т. Халанхина. от
кармливающие поросят до 
двтхМёсячното возраста.

Петровцы получили в лет
нем лагере более семисот 
поросят, и в июне здесь не

было ни одного случая паде
жа.

Значительно отстали от 
своих соперников рыбалов- 
цы. Здесь на недопустимо 
долгое время затянули пе
ревод свиней в летние "лаге
ря. неполноценный был кор
мовой рацион. Поэтому пре
жде всего повинны в отста
вании не рядовые работники 
свинофермы, а руководите
ли и специалисты совхоза 
имени Свердлова, не создав
шие им для работы надле
жащих условий.

Т. МАРКОВ.
Крнвошеинский очйон.

В н и м а н и е : П е р е д о в о й  о п ы т

ПРЕИИУЩЕСТВА
ПОЛУСТОЙЛОВОГО

Животноводство в нашем
совхозе последовательно 
развивается, а площадь 
сельскохозяйственных уго
дий по существу остается 
прежней. Для того чтобы 
в достатке обеспечить возра
стающее поголовье свежим 
зеленым кормом, мы долж
ны как можно эффективней 
использовать Свои зеМли, 
повышать их плодородие и 
полностью иепользовать уро
жай зеленой массы с каждо
го гектара.

Поиски наиболее рацио
нального использования зем
ли навели нас на мысль об 
организации так называемо
го полусТойлового содержа
ния дойного стада. В этом 
году решили провести экспе
римент с двумя гуртами на 
Варгатерской ферме. Ини
циаторами и энтузиастами 
этого дела стали зоотехник 
Л. Е. Сбоёва, ветврач Л. П. 
Банников, главный эконо
мист П. Н. Швецова. Был 
проведен тщательный хроно
метраж всех технологиче
ских процессов, что позволи
ло разработать наиболее 
приемлемый распорядок ра
бочего дня И нормы нагруз
ки. Четко определили круг 
обязанностей каждого рабо
тающего.

Работа в новых условиях 
сейчас ведется следующим 
образом. Отгорожен участок 
площадью в 12 гектаров, где 
установлена доильная уста
новка «Даугава», обеспечи
вающая продолжительность 
доения двухсот коров в те
чение двух часов. В загоне 
сделан навес, под которым 
оборудованы кормушки, куда, 
подвозится зеленая масса. 
Для кормления используем 
оЗимую рожь, затем клевер, 
однолетние травы и силос
ные культуры. Все это ко_- 
сят измельчителем КИР-1,5 
и подвозят на двух трактор
ных тележках. Ежедневно 
корова получает более соро
ка килограммов зелени, ко
торую доярки сдабривают 
солью и концентратами (по 
1,5 . Килограмма на корову).

Подвозкой корма занят 
один механизатор. Остальная 
работа возложена на четы
рех доярок. Распорядок дня 
таков: с 5 до 7 часов—утрен
няя дойка, затем два часа 
животных кормят, потом — 
двухчасовая прогулка ко
ров, а е 11 до 12 часов 30 
минут—снова кормление. За
тем два часа отводится на 
вторую дойку, полтора часа 
— па кормление коров, с 16 
до 17 часов 30 минут—про
гулка, опять полуторачасо
вое кормление, после чёТб 
коров доят третий раз, опять 
два часа кормят и с 23 до 
5 часов отпускают на 
свободный выгул. Пастбище 
для выгула изолировано рё- 
кой- и озером.

С 24 июня доярки пере

шли на двухсменную работу. 
Первая смена работает с 
пяти утра До 12 часов 30 
минут, вторая ( в обязанно
сти которой входят две дой
ки) — до конца рабочего 
дня.

Сейчас надои по гурту, на
ходящемуся на полустойло- 
вом содержании, несколько 
ниже, чем в остальных гур
тах. Разница невелика — 
0,3 килограмма молока от 
каждой коровы. Снижение 
это, по нашему мнению, 
объясняется двумя причина
ми — животные еще не при
выкли к новой технологии, 
а, во-вторых, мы еще не 
закончили строительство 
«столовой» для коров. Ког
да обошьем стены тесом, 
как следует закроем крышу, 
очевидно, это тоже отразит
ся на условиях кормления 
коров, а следовательно, и на 
их продуктивности.

Что же дает нам новая 
технология? Первое — вы
свободились рабочие руки, 
а производительность тех, 
кто сейчас обслуживает гурт, 
намного возросла. При 
обычном постоянном содер
жании для обслуживания 
такого же гурта потребова
лось бы людей вдвое боль
ше.

Во-вторых, полустойловое 
содержание позволило вы
свободить под сенокос 200 
гектаров многолетних трав 
вблизи от дома. Каждый 
центнер сена из таких трав 
обходится в 3 —3,2 рубля, в 
То время как сено, заготов
ленное на заобских лугах, 
вместе с доставкой обходит
ся не менее чем по 8 рублей. 
От сокращения работ на да
леких покосах — прямая 
экономическая выгода.

Новая организация летне
го содержания коров дает 
возможность более рацио
нально использовать зеленый 
конвейер. Приведу лишь 
один пример. За первые 20 
дней полустойлового содер
жания для двухсот Коров 
была скошена озимая рожь 
с четырех гектаров. При 
стравливании ржи на корню 
за это же время мы исполь
зовали бы не менее 8—10 
гектаров. То же самое — с 
клевером и однолетними 
травами.

Кроме того, прекратив 
пастьбу по многолетним 
травам, Мы повышаем их 
урожайность, создаем более 
благоприятные условия для 
последующих культур в си
стеме севооборота.

В будущем году на полу
стойловое содержание будет 
перевёдёно все дойное стадо 
Варгатерской фермы. Пре
имущества новой технологии 
очевидны.

Ё л Ар и к о в ,
директор совхоза имени
Тельмана Чаинсного 

района.

Каждый на своем месте
Дружно работает на заго

товке сенажа мёханизиро- 
занноё звено Гусевского от
деления колхоза «Рассвет». 
Звеньевой Н. М. Сапяженец 
руководит коллективом пер
вый год, но сработались ме
ханизаторы с Новым руково
дителем быстро. Каждый 
член звена хорошо знает 
свои обязанности и выполня
ет их Там, чтобы не сдержи
вать работу товарища. Без 
простоев работают комбайн 
опытного механизатора В. С.

Хмельницкого, «Беларуси» 
А. К. Процкого и И. Н. 
Процкого. СТрого слеДИт за 
Подвялйвайием зёленой Мас
сы й трамбовкой ёё в Тран- 
шее рабочий В. Й. Желнов.

Слаженность в работе 
всех участников позволяет 
звену ежедневно выполнять 
норму на 130—136 процен
тов. Оно заложило 308 тонн 
сенажа, что составляет 30 
процентов задания.

Н. ИЛЬИНА.
Ш е г а р с к и й  р ай о н .

УСПЕХ МОЛОДЫХ
Много молодых доярок тру

дятся сегодня в колхозах 
Первомайского района. Боль
шинство их успешно освоили 
профессию Мастера доения и 
занимают кгассные места в 
соревновании.

Недавно Первомайский рай
ком ВЛКСМ подвел итоги со
ревнования молодых доярок 
за первое полугодие. Первое 
место заняла Элью Никитина 
из колхоза в Искра», надоив
шая за шесть месяцев по 
2.040 килограммов молока от 
каждой коровы своей группы.

Второе место—у Галины Во- 
рошкевич из колхоза «Маяк», 
отставшей от Элью на 32 ки
лограмма. Третье место — у 
Полины Банниковой, доярки 
колхоза «Рассвет». Ее показа
тель — 1.885 килограммов мо
лока от коровы.

Среди комсомольско-моло
дежных звеньев первенство 
присуждено звену Раисы Бо
лотовой с Уйдановской Мо
лочнотоварной фермы колхоза 
«Рассвет».

О. АЛЕКСАНДРОВА.
Первомайский район.

Братья Николай я Василий Романовы — механизато
ры Малиновского отделения совхоза «Кривошёинскнй».

Сейчас они заготавливают силос из клевера на лугах 
своего хозяйства. Ежедневно полторы нормы — таков 
девиз молодых трактористов.

/  Фото Е. Лисицына.

ИЮлк — экватор лета, са
мый жаркий месяц года. 
Жарко на улице, жарко и в 
кабинетах областного стати
стического управления, где 
сосредоточенно подбивают 
итоги за первое полугодие, 
считают проценты выполне
ния планов, сравнивают, ана
лизируют... За бесстрастны
ми цифрами—соревнование 
и труд тысяч людей, успехи 
заводов, фабрик, хозяйств 
области в четвертом году 
пятилетки.

Сведены воедино "и отчеты 
за шесть месяцев по произ
водству и продаже государ
ству продуктов животновод
ства, сосчитано поголовье 
окота, выведена его продук
тивность. С удовлетворением 
можно констатировать, что 
в истекшем полугодии жи
вотноводы области потруди
лись неплохо.

Полугодовой народнохо
зяйственный план по прода
же государству мяса выпол
нен на 108 процентов, моло
ка — на НО, яиц .— на 121 
и шерсти — на 126 процен
тов. Всех видов животно
водческой продукции на при
емные пункты доставлено 
больше, чем за это же время 
в прошлом году.

В совхозах й колхозах об
ласти реализовано 16,7 ты
сячи тонн.мяса и надоено
101.6 тысячи тонн Молока. 
По сравнению с соответст
вующим периодом прошлого 
года производство этих про
дуктов увеличилось на 9 
процентов. Возросло пого
ловье скота. Сегодня на кол
хозных и совхозных фермах 
насчитывается 232 тысячи 
голов крупного рогатого 
скота (в том числе 80,6 ты
сячи коров), 168 тысяч сви
ней и 44 тысячи овец. Чис
ленность птицы на фермах и 
птицефабрике превысила
1.6 миллиона. «

Средний надой молока от
коровы в колхозах и совхо
зах составил 1.353 кило
грамма, что на 75 килограм

мов большё, чем Ой шесть 
месяцев, предыдущего года. 
Увеличились привесы молод
няка на откорме, возросла 
продуктивность кур и овец.

Всему этому -способство
вали благополучное заверше
ние стойлового периода и 
организованный перевод 
скота на пастбищное содер
жание в большинстве хо
зяйств области. Решающую 
роль сыграла обеспечен
ность скота кормами. Тру
женики села, а также помо
гавшие им в страдную пору 
горожане в прошлом году 
хорошо поработали на лугах

99 килограммов больше, 
чем за шесть месяцев про
шлого года). В совхозах Том
ского района надоено по 
1.467 килограммов (на 3 ки
лограмма меньше, чем в 
прошлом году). Третье ме
сто по продуктивности дой
ного стада — 1.463 кило
грамма молока на корову — 
у совхозов Аоиновского рай
она. Среди северных районов 
Н^ивысшая продуктивность 
— по 1.370 килограммов мо
лока на корову — в совхо
зах Колиашевского района.

Кстати, для подавляюще
го большинства северных

Верхнекетском районе. Уве
личение основного стада — 
одно из главных направле
ний в животноводстве.

В области проводится ра
бота по специализации мо
лочного животноводства. 
Первый этап — создание 
спецхозов по выращиванию 
нетелей, что послужит ос
новой для подготовки стада 
и промышленной техяологии, 
улучшения воспроизводства 
и племенной работы.

Поголовье свиней в обла- 
‘сТй увеличилось на 13 про
центов. Сегодня наибольшее 
количество свиней — 44,9

Соревнование животноводов*

НЕТ „ЛЕГКИХ" ПЕРИОДОВ
— сенажа,- сена и силоса 
для общественного поголовья 
на большинстве ферм было 

• достаточно.
Достаток кормов, последо

вательно осуществляющаяся 
механизация трудоемких 
процессов в животноводстве 
способствовали росту'произ
водительности труда живот
новодов. Действенным было 
их социалистическое сорев
нование за выполнение пла
нов, коллективных и личных 
обязательств.'

Впервые областное сорев
нование за повышение про
дуктивности Дойного стада 
возглавили животноводы 
Первомайского района, опе
редившие работников жи
вотноводства пригородно
го Томского района, мно
го лет удёрживавШих Пер
венство в трудовом сопер
ничестве за увеличение на
доев. Средний надой моло
ка от коровы в хозяйствах 
Первомайского района соста
вил 1.497 килограммов (на

Выполнение полугодового народнохозяйственного пла
на по продаже продуктов животноводства йа 1 июля 

(в процентах)

Соревнующиеся Молоко Мясо
районы

Александровский
Каргасокский

128
И З

117
104

Молчановский 124 87
Кривошейнский 112 106

Колнашевский
Парабельский

117
112

103
70

Шегарский 112 105
Кожевниковский 108 108

Банчарский 112 112
Чаинский 105 108

ЗырянскИй 109 122
Первомайский 109 103

Асиновский 108 101
Томский 107 120

Верхнекетский 139 ЮН
Тетульдетский 97 113

По области: 110 108

районов характерно, что ва
ловой'.надой возрастал здесь 
более быстрыми темпами, 
нежели в южных. Так, по 
сравнению с тем же перио
дом прошлого года в Алек
сандровском районе он уве
личился на 32 процента, Па- 
рабельскоМ — на 20, Молча- 
новском — на 18, Кривоше- 
инсНом — на 15 и Каргасон- 
скоМ — йа 14 процентов.

О производстве мяса (в 
частности, Говядины) наряду 
с другими показателями 
можно судить и по тому,, 
сколько произведено говя
дины в расчете на корову. 
Примечательно, что больше 
реализовано Мяса -прежде 
всего там, где хорошо орга
низован интенсивный откорм 
скота. Мы не раз рассказы
вали в газете об опыте ин
тенсивного откорма в совхо
зах Чаинского района. И 
именно здесь говядины в ра
счете на корову произведено 
больше, чем в остальных 
районах, — 153 килограм
ма. От 139 до 151 килограм
ма — таковы показатели в 
Зырянском, Первомайском, 
Асиновском и Каргасокском 
районах. В то же время в 
таких районах, как Молча- 
новский, Александровский и 
некоторые другие, этот пока
затель не достигает и цент
нера.

Для увеличения произ
водства молока и мяса наря
ду с повышением продуктив
ности не менее важен 
рост поголовья. Наибольшее 
количество коров — 14,2 ты
сячи — сегодня в совхозах 
Томского района. Девять ты
сяч — в Кожевниковском 
районе, на третьем месте 
по численности дойного ста
да—хозяйства Бакчарского 
района — 6,3 тысячи коров. 
В этих трех районах дойное 
стадо по сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года увеличилось на 
3 процента. Более быстрыми 
темпами возрастало пого
ловье коров в Александров
ском, Зырянском, Молчанов- 
ском, ПарабельсНом, а также

тысячи голов — в совхозах 
Кожевниковского района. 
30,6 тысячи голов насчиты
вается в зырянских НОЛХОЗ|Х 
и 20 тысяч свиней — в ше- 
гарских хозяйствах.

Июль — один из наиболее 
благоприятных месяцев для 
животноводства. Обилие соч
ной зелени позволяет полу
чать высокие привесы ско
та на откорме, повышать 
надои молока. Продукция 
сейчас наиболее дешевая, 
что весьма существенно для 
каждого хозяйства. В подав
ляющем большинстве колхо
зов и совхозов области про
шли совещания работников 
животноводства, на которых 
обстоятельно, по-деловому 
обсуждены итоги работы за 
первое полугодие, намечены 
рубежи по производству и 
продаже государству продук
тов животноводства на лет
ние месяцы. Выполнять это 

, обязательство будет много- 
чивлённый отряд животново
дов. Отрадно, что сегодня 
наряду с известными масте
рами высоких надоев, таки
ми, как Н. М. Варфоломеева 
и И. П. Комяго из совхоза 
имени XXI съёзда КПСС, 
С. И. Соколова из совхоза 
имени 50-летия СССР, )£. Н. 
Белозерцева из совхоза «Ин- 
кинскйй», и другими при
знанными лидерами сорев- 
нованйя все чаще в печати 
встречаются новые фамилий. 
Так в состоявшемся недавно 
конкурсе доярок Шегарского 
района первенство заняла 
молодая доярка из колхоза 
«Рассвет» Г. И. Процкая. В 
кожевниковской районной 
газете сообщается о том, что 
молодая доярка совхоза 
«Восход» Любовь Шерина в 
эти дни надаивает от каждой 
из своих коров по пуду мо
лока, опережая в районном 
соревновании многих масте
ров высоких надоев. Анало
гичные сообщения об успе
хах молодых поступают и из 
других районов. Все это сви

детельствует, что в отряд 
животноводов области прихо
дит достойная сМена.

Однако, констатируя успе
хи в борьбе за увеличение 
производства и Продажи го
сударству продуктов живот
новодства, нельзя закрывать 
глаза на промахи и упуще
ния в этом деле. Молока и 
мяса можно было получить 
больше, если 6bi повсеместно 
все корма расходовались по- 
хозяйски, на более высоком 
уровне была организация 
труда жйвотйоводов и мно
гих технологов производ
ства — специалистов эТой 
отрасли. Пе .полностью ис
пользуются еще преимуще
ства комплексной механиза
ций животноводства, по- 
прежнему , очень высока се
бестоимость продукции.

Некоторые руководители 
хозяйств, уделяя внимание 
животноводству в зимнее 
время, считают, что летом, 
с выходом гуртов на пастби
ще кончаются все заботы, и 
дело пойдет само Собой. В 
результате резервы повыше
ния продуктивности исполь
зуются не полностью и хо
зяйства упускают возможно
сти получения дёшевой про
дукций.

Сейчас на селе горячая по
ра — заготовка коркой. За
бот у руководителей хо
зяйств, специалистов хоть от
бавляй. Но нельзя допу
скать, чтобы, готовя скоту 
сытную зимовку, в совхозах 
и . колхозах одновременно 
предоставляли животновод
ство самотеку в Летнее вре
мя. В этой отрасли есть пе
риоды стойловый й пастбищ
ный, но нет «легких» перио
дов. Высокие обязательства 
по производству и продаже 
государству продуктов жи
вотноводства, принятые на 
четвертый год пятилетки, 
обязывают как животново
дов, так н организаторов 
производства трудиться с 
полной отдачей сиЛ, еже
дневно делать все от них за
висящее для того, чтобы по- 
луЧйть и продать Государ
ству больше продукции. Ар
сенал средств известен — 
это обильная подкормка жи
вотных, умеЛое чередование 
Пастбищ, водопой, создание 
надлежащих условий работ
никам животноводства и т. д. 
В практику ряда хозяйств 
сейчас входит организация 
полустойлового содержания 
животных в летнее время, 
летние дойки оборудуются 
молокопроводом. Там, где 
есть условия, нужно смелей 
переходить на эту техноло
гию. Короче, возможностей 
увеличения производства Мя
са и молока летом мйого. 
Дело за тем, чтобы их ис
пользовать и, закрепив до
стигнутое в первом полуго
дия, добиться досрочного вы
полнения Обязательств,
принятых на четвертый гОД 
пятилетки.

Жара -не спадала, хотя 
время двигалось к вечеру. 
Казалось, солнце навсегда 
застыло на бледно-голубом 
небе. Оглушенные этой жар
кой неподвижностью, мы 
почти не разговаривали.

Марья Ветровна в плато ч
ке, повязанном пбжресТьйй- 
ски низко на лоб, в рабочем 
халате. За спиной мешок для 
комбикорма. Марья Петров
на набирает полный совок 
шрота, совок комбикорма. 
«От шрвта молока больше, 
а с комбикормом получает
ся вкуейее», -=“ разъясняет 
она. Полные, мешки akkypaT- 
но завязывает Тесемочками 
и начинает помогать М. И. 
Бег, Н. В. Синяйовской, 
Л. П. Шиловой.

Они из звена Марьи Пет
ровны Шаманаевой. Вместе

Д О М Р  К  Л

работают давно. По-иастоя- 
щеМу дружны. Это помогает 
им на протяжении многих 
лет Оставаться Лучшим зве
ном совхоза.

— Слыхали, — обраща
ясь ко всем, говорит одна из 
доярок, — Зинаида возвра
щается йа ферму. Сегодйя 
видала ее в конторе. Вот 
так... бегала-бегала, а лучше
го не нашла.

Очевидно, была затронута 
наболевшая тема, так как 
заговорили разом.

— А я ей говорила, — 
перекрывая шум, продолжа
ла доярка,.-—  дело-сменить,

что заново жить начать. 
Трудно, но Мы работаем.

...Вечерняя дойка. Бре
дёт к загону стадо. Расше- 
велить его не могут яи пау
ты, ни онрик пастуха.

—Только отгоню от озе
ра, — жалуется пастух, — 
опять к воде идут. Ну раз
ве они наедятся...

— Так ведь жара, — от
кликается МарЬя Петровна, 
— и паут мучит.

Она переоделась В белый 
халат и готова начать рабо
ту. Фляги вымыты, -комби
корм засыпан, ведро с теплой 
водой под руками. Во всем

чисто женский порядок.
— Синьора, Синьора... 

Сюда!
Черно-белая Синьора за

нимает свое место. Марья 
Петровна подбавляет в кор
мушку комбикорм, подклю- 
чает аппарат. Не теряя вре- 

' мбни, загоняет вторую ко
рову.

ГДе Спокойная, неразго
ворчивая Шаманаёва, кото
рую я знаю: работа измени
ла ее. Марья Петровна вся 
в движении: быстро, но мяг
ко массирует вымя, сдаивает 
остатки молока. И уже сле
дующая, Пеструшка, на оче-1 
реди. Постепенно наполня
ются фляги.

...Не дожидаясь Конца 
дойки, я уехала в село. Жа
ра спадала. Я поджидала 
Марью Петровну, чтобы- по
говорить наедине.

Из дома напротив вышла 
женщина.

— Вы поди Марью дожи
даетесь? — вступила она в 
разговор. — Скоро будет... 
врёМя-то к десяти. Другие 
доярки, смотришь, уже в 
кино идут, а Марья им на
встречу с дойки. И чем это 
ее коровы приворожили? 
Утром глянешь — она уже 
свою корову в стадо выгна
ла, совхозных идет доить. 
Правда, заработки у нее хо
рошие, что и говорить.

За разговором не замети
ли, как подошла Марья Пет
ровна. Совсем в ином свете 
виДела я теперь В общеМ-то 
знакомого человека. Именно 
такой я и представляла луч
шую доярку совхоза. Сейчас 
немного усталая, с открытым 
лицом.
• В совхозе много-рассказы-

вали о Шаманаевой. Удар
ник коммунистического тру
да, отличник социалистиче
ского соревнования. В 1971 
году она была награждена 
орденом Ленина. Член 
КПСС.

Девять лет Марья Петров
на трудится на ферме Ме
жени нстас кото совхоза.
Меньше трех тысяч кило
граммов молока от каждой 
коровы не надаивала. Полу
годовой план этого года вы
полнила досрочно, надоив 
по 2.708 килограммов. Сво
их подруг она опережает в 
среднем на тысячу кило
граммов. К концу года Ша- 
майаева обязуется надоить 
по 4 тысячи килограммов 
моЛона от каждой коровы.

Рассказ о жизни в устах 
Марьи Петровны получился 
бесхитростным;

— Выросла в Кожевни
ковском районе. Детство вы
пало на военные годы, по
этому школу кончать не 
пришлось. Всего ничёго — 
пять классов образования. 
Зато сыновья выучились. 
Мать всю Жизнь была дояр
кой. Как полагается, помога
ла я ей. ПоТоМ сама пошла 
на ферму.

Подперев кулаком щёку, 
Марья Петровна задумалась, 
как будто впервые вела под
счет пережитому. Судьба 
сложилась хорошо: любимая 
работа, послушные сыновья, 
дом — полная чаша."

— Не могу представить 
себя на другом месте, на 
иной работе, — говорит она.

Н. КОЛОБОВА.
Совхоз «Межешгаовскнй»,

Р Е З Е Р В Ы
ПАСТБИЩ

Сейчас .много говорят я 
пишут о преимуществах по- 
луЬтойлового содержания 
скота в летний период. А они 
немалые. В условиях нынеш
него жаркого лета выигры
вают там, где скот находит
ся днем во дворах, выпу
скается только на прогулку, 
а пасется ночью. Но для 
этого должны быть прибли
жены к ферме выпаса и 
обеспечено'обильное кормле
ние за счет повышения про
дуктивности пастбищных 
угодий.

Со временем такая техно
логия, вполне возможно, бу
дет применяться и в нашем 
хозяйстве. А пока мы долж
ны думать о том. как лучше 
использовать имеющиеся 
пастбища.

Отрадно, что наша ферма 
Сейчас занимает первое ме
сто в районе по надоям мо
лока. Они достигли i2  ки
лограммов на корову и дер
жатся на таком уровне вто
рой месяц. А передовые до
ярки Е. А. Лауб и В. С. Ур- 
банова получают еще боль- 
toe — по 14 с лишним кило
граммов.

Массовый растел коров у 
нас проШел е!це в апреле. 
Так что надой поднялись не 
за счет новотельных коров, 
а в результате хорошо орга
низованной пастьбы скота.

В отличие от прошлых 
лет нынче мы практикуем 
загонную систему использо
вания пастбищ.' В начале се
зона летний лагерь в течение 
пятидневки находился на 
Майковской гриве. Потом, 
когда подросла трава близ 
деревни, перегнали стадо в 
другой лагерь, где пасли 
опять-таки не дольше пятя 
дней. Словом, пастбища ме
няем через каждую пяти
дневку. Есть у нас ещё 
третья, резервная дойка. 
Нынче получили вторую до
ильную установку, нет те
перь нужды перевозить их 
с места на место. А чтобы 
перебросить двигатели й ин
вентарь, в распоряжение ме
ханика-дояра имеется трак
тор.

Немалую роль в повыше
нии наДоев сыграло обнов
ление стада." Старых, мало
продуктивных коров мы по
степенно выбраковываем, 
заменяем нетелями. Так, у 
доярки Нины Лисовской все 
28 коров — первотелки,. 
Каждая из них дает в сутки 
по 11 килограммов МоЛона.

Надо отдать должное'* 
П. А. Лайкому. Он у нас и 
механик-дояр, и ветсанцдэр„я 
Работник добросовестный. 
Доильные установки дейст
вуют безотказно.

Для повышения продук
тивности молочного стада 
сделано, конечно, не все. На 
Майковской гриве, к приме
ру, хороший травостой. Но 
очень плохо с водопоем. 
Скот пьет из болота, к кото
рому трудно подойти. А 
ведь можно сделать водопой 
более доступным.

Бывает, что молока сда
ем больше, чем засчитывает
ся. А иногда приходится 
сдавать молоко сливками, 
хотя Это невыгодно: при се
парировании теряется жйр.
В мае, например, разница 
между сдаточным и зачёт
ным весом составила 46 
центнеров. А сдали 476 цент
неров. Не слишком лн много 
для одного месяца? А сколь
ко потеряем За год?

Над этим следовало бы 
задуматься руководителям 
отделения и совхоза.

С. РОМАШЕНКО,
бригадир - животновод
Федоровской фермы
совхоза «Молчанов- 

скнй».

Нынешний сенокос Для 
Владимира Попова (слава) 
и Александра Чернобровен- 
ко — второй в их жизни. 
Молодым механизаторам
сразу повезло. Они попали 
в механизированный отряд 
известного земледельца 
М. И. Макарова из Томско
го ОПХ. Глядя на опытных 
трактористов этого коллек
тива, они стараются не от
ставать и добиваются хоро
ших результатов на косови
це- трав.

Фото-,Е. Лисицына.

Y
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С е г о д н я  —  
Аень рыбака НА ГОЛУБЫХ: НИВ АХ

В десятый раз отмечается в нашей стране День 
рыбака. Какими успехами встречает этот день кол
лектив Томского рыбопромышленного треста? Об 
этом рассказывает управляющий трестом Мнлослав 
Руфовнч ФРОЛОВ.

— Свой традиционный
праздник работники рыбной 
промышленности отмечают 
новыми трудовыми достиже
ниями. Все предприятия До
срочно справились с плана
ми первого Полугодия по ос
новным технико-экономиче- 
скЯм показателям. План до
бычи рыбы выполнен на 164 
процента, дополнительно вы
ловлено более 7 тысяч цент
неров рыбы. Намного пере
выполнили свои социалисти
ческие обязательства Алек
сандровский и КолЛашев- 
скйй рыбокомбинаты, Пара- 
бельокий, Молчанов*: мий,
Карга с оке ии и рыбозаводы.
Ниже своих возможностей 
работал Томский рыбозавод, 
хотя план по улову здесь вы
полнен. Реализовано по тре
сту сверхплановой продук
ции на 647 тысяч рублей. 
Этому способствовали ис
пользование многих резер
вов производства, внедрение 
новой техники, а также бла
гоприятная промысловая об
становка.

На предприятиях треста 
немало рыболовецких бри
гад, звеньев, рабочих, до
бившихся высоких показате

лей. Рыбак Каргасокского 
завода кавалер ордена Тру
дового Красного Знамени 
Игнатий Павлович Смирнов 
досрочно выполнил личную 
пятилетку и выступил ини
циатором' социалистического 
соревнования за вылов 100 
центнеров рыбы в год каж
дым. тружеником. Выполни
ли пятилсгние задания X. А. 
Гешьве-рт, А. Я. Гергардт, 
Н. II СШемкчн, И. Е. Крю
ков. Г. С. Цукреев, Ф. П. 
Шайдт из Александровского 
рыбокомбината, К. П. Жда
нов, А. П, Медведев, А. В. 
Медведев из Колпашевского 
рыбокомбината. Замечатель
ных успехов добились брига
ды Каргасокского и Пара- 
бельского рыбозаводов, воз
главляемые П. А. Монголи- 
ным и И. Е. Саиспаевым, 
другие коллективы.

Не отстают от передовых 
рыбаков и рабочие по обра
ботке рыбьи служба флота 
и вспомогательных цехо®. 
Образцы труда показывают 
рыбообработчицы Е. С. Пе- 
ремитина из Александров
ского рыбокомбината, Л. А. 
Батурина и П. Ф. Щепетки- 
на с Каргасокского завода, 
рабочие консервного произ

водства Александровского 
рыбокомбината Т. Д. Варак
сина и В.И. Волкова, маши
нист холодильных установок 
Парабельского рыбозавода 
С. X. 1'осмаг.

Основу высокопроизводи
тельной работы рыбаков и 
рыбообработчиков составля
ет вое улучшающаяся техни
ческая оснащенность пред
приятий. За 3,5 года в рыб
ную промышленность обла
сти вложено около 3,5 мил
лиона рублей капитальных 
вложений. Они направлены 
на обновление и укрепление 
производственной базы: по
строено 4 аммиачных холо
дильника. 6 рыбообрабатыва
ющих цехов, модернизирует
ся рыболовецкий флот, кото
рый в хозяйственной дея
тельности треста занимает 
одно из ведущих мест. В ре
зультате производительность 
труда рыбаков повысилась с 
64 центнеров в 1964 году до 
81 цейтвера в 1973 году.

Для проведения исследо
вательских работ хгри тресте 
создана Колпашевская ма
шинно-мелиоративная стан
ция. Нынче, например, ММС 
должна выполнить рыбовод
но-мелиоративных работ на 
400 тысяч рублей. Это даст 
возможность вести хозяйство 
на научной основе, своевре
менно и разумно регулиро
вать промысел рыбы.

Отмечая успехи, нельзя 
забывать о недостатках в на
шей работе. Мало, напри
мер, обращается внимания 
на организацию механизиро
ванных бригад и звеньев, со
здаваемых на базе высоко- 
прюиэводительной техники. 
Скажем, используя гусенич
ные тракторы или вездехо
ды, можно организовать об
лов отдаленных и труднодо
ступных водоемов, а также 
вдвое увеличить производи
тельность труда при подлед
ном лове. На предприятиях 
еще плохо эксплуатируют 
механизмы, в частности, мо- 
толебедки и льдобуры. Этот 
упрек в первую очередь на
до отнести к руководителям 
Александровского рыбоком
бината. Желают лучшего 
качество ремонта и техниче
ское обслуживание флота на 
Колпашевском предприятии. 
Кое-где слабо поставлена 
органвзаторюкая и воспита
тельная работа в коллекти
вах.

Несмотря на то, что до
стигнуты положительные 
результаты, рыбйая про
мышленность не полностью 
удовлетворяет спрос населе
ния на ее продукцию, осо
бенно рыбу из местных во
доемов.

Главная задача коллекти
вов предприятий заключает
ся в том, чтобы за счет вы
явления внутренних резер

вов, максимального уплотне
ний рабочего времени, уве
личения количества прито- 
нений на' малЫх и стреже- 
вых неводах, отлова в отда
ленных и таежных войоеМах 
выловить 10 тысяч пенТне- 
ров рыбы сверх плана в ны
нешнем году. Эта целевая 
задача рыпается вполне ус
пешно. В настоящее Время, 
однако, наступил самый от
ветственный период — ввод 
в эксплуатацию етрежевых и 
курьевых неводов,, лов ры- 
бы ценных пород. В третьем 
квартале. По сутй дела, ре
шается задача выполнения 
годового плана и социалисти
ческих обязательств. Поэто
му особое внимание должно 
быть направлено на подго
товку ооудий лова, механиз
мов и флота, организацию 
приемки и обработки рыбы, 
работу вспомогательных 
служб.

На рыбообработке мы дол
жны. безусловно, повысить 
качество продукции, расши
рить ее ассортимент. Необ
ходимо увеличить перера
ботку океанической рыбы.

Без сомнения, работники 
рыбной промышленности 
приложат все усилия, опыт 
и знания и обеспечат досроч
ное выполнение заданий й 
социалистических обяза
тельств в определяющем го
ду пятилетки.

m m  i I- n . t - . i - m a  ■ I и it Г  i - ,V m

С У Д А  СПУЩЕНЫ НА ВОДУ
Колпашевские судостроите

ли значительно опережают 
производственные графики. 
Впереди соревнующихся на 
верфи идет судокорпусной 
участок. С подъемом трудятся 
бригады Д. П. Вострокнутова 
и К. X. Ганикеля.

В первой половине года

коллектив судоверфи поста
вил предприятиям Томского 
рыбопромышленного треста 
60 судов, в числе которых ка
тера-метчики, ларевые плаш
коуты, рыбацкие лодки и стек
лопластиков ые обласки.

В. КОНОНОВ.

В два раза больше
С подъемом трудятся на 

Томском рыбозаводе бригады, 
возглавляемые Авдеем Аве- 
рьяновичем Потеряевым и 
Сергеем Владимировичем Ба
туриным.

Передовые коллективы от
личает тщательность подго-

ЗЕМЛЯ нз
В Центре управления по

летом уже никто Не удив
ляется тому, Что утром при 
встрече вМесто «■здравст
вуй» говорят друг другу: 
«Как дела на орбите?». В 
медцццнекой группе обеспе
чения эксперимента этот 
вопрос-приветствие особен
но к месту. ВраЧи подводят 
нас к висящий на стене 
диаграммам и таблицам. 
Пульс командира корабля 
выглядит почти идеальным. 
Никаких резких откло
нений даже в момен
ты физических нагру
зок. Юрий Артюхин также 
радует медиков «стабильно
стью» своего самочувствия. 
Можно с уверенностью ска
зать, подчеркивает медик,
ведущий контроль за экипа
жем, что космонавты про
шли этап полной адаптации 
к условиям невесомости уже 
на третий-четвертый день 
полета. А сегодня, когда
первая, половина экспери
мента на орбите позади, 
трудятся яа борту, не испы
тывая никаких затруднений.

Впрочем, трудностей нет,
, а смешные неожиданности 
t еще случаются. Во время 

одного из сеансов связи, 
когда разговор с Землей 
вел командир экипажа, раз
дался отдаленный голос 
Артюхина из бытового отсе
ка:

— Помоги, прилип!
— Сейчас разберемся, — 

сказал Попович и через три 
секунды сообщил на Зем
лю:

— Ничего страшного, 
борт-инженер попал под

^  струю вентилятора. Это са
мый страшный зверь в на
шем царстве невесомости.

Первая половина полета 
позади. Комментируя ее 
итоги, один из руководите
лей эксперимента говорит:

— Программа полета пол
ностью выполняется. Космо
навты демонстрируют, я бы 
сказал, высший класс рабо
ты в космосе, успевая за 
один рабочий день выпол
нить несколько десятков 
сложных технических опера
ций и экспериментов.

Экипаж станции провел 
испытания ряда технических 
систем и устройств, наце
ленных на расширение воз
можностей космической свя
зи, бортовых систем ’ управ
ления, создание системы ре
генерации воды в условиях 
длительного полета.

Успешно действует также 
система кругового обзора 
внешней части станции. 
Ежедневно включая ее, кос
монавты имеют возможность 
детально осматривать слож
ное хозяйство станции, не 
выходя из помещения.

— Отличная машина, — 
сказал о станции «Салют-3» 
■Павел Попович, закончив 
ориентацию перед очеред
ным научным эксперимен
том. А Юрий Артюхин доба
вил:

«Салют» так послушен, 
что порой кажется, он под
чиняется не кнопкам управ
ления, а нашим желаниям.

За этой легкостью и точ-
* ностью — годы кропотли

вого труда инженеров-кон- 
ст)эукТоров, создавших еи-

• стему управления станцией. 
Один из Них рассказал нам, 
что система управления рас
считана как на автомати
ческий, так й на пйлотйруе- 
мый режим работы.

Заглянем еще в один Из 
залов Центра управления 
полетом. На двери таблич
ка: «Отдел научного ана
лиза». На рабочих столах— 
длинные ленты телеметрии, 
поступающей с борта. Здесь 
геофизики И ойТйки, специа
листы по Метеорологии и на
вигации. Большинство веДу- 
щихсН на станции экепери- 
ментов и наблюдений связа
но с отработкой методики 
получений информаций с ор
биты б поверхности Земли, 
Об атмосфере, о процессах, 
происходящих в ближнем 
космосе.

— Мы испытываем сего
дня в космосе разнообраз
ные Приборы с тем, чтобы 
завтра они начали прино
сить конкретную помощь на
родному хозяйству, — гово
рит доцент Ленинградского 
университета А. А. Буэйй- 
ков, представляющий в Цен
тре управления большой на
учный коллектив, руководи
мый членом-корреспонден- 
тоМ Академии паук СССР 
К. Я. Кондратьевым.

Ленинградцы — не нович
ки в «космическом земле
ведении». Один из их пос
ледних экспериментов опе
ративного наблюдения из 
космоса Поверхности Земли 
проводился на борту «Сою
за-13». Пополнилась карто
тека спектрограмм, позволяв 
ющих определять состояние 
молодых посадок леса, со
зревающих хлебов, скопле

ний планктона в океане, за
грязнение поверхности Мо
ря.

Как влияет насыщение 
атмосферы аэрозольными 
частицами (взвешенные Ча
стицы дыма, пыли) на теп
ловой режим Земли, на из
менение климата? Это лишь 

, один ив вопросов, на кото
рые должен дать ответ спек
трограф «РСС-2». Космо
навты уже провели несколь
ко сеансов работы с эгйМ 
прибором, запечатлев на 
плёнку спектрограммы суме
речного и дневного горизон
тов Земли. Космические зо
ри оказались наиболее под
ходящим об'ЬёктоМ для Изу
чения с орбиты структуры 
атмосферы. Спектрограммы 
сумеречного ореола позво
ляют также исследовать со
стояние озонового слоя пла
неты, который, как извест
но, Выполняет функции 
«биологического щита» Пла
неты, охраняя все жйвое от 
губительной радиации.

График работы космонав
тов на борту станцйи «Са
лют-3» по-прежнему напря
женный. 8 часов отведено на 
сон, столько же — на вы
полнение научных и техни
ческих экспериментов. Ос
тальное время космонавты 
занимаются на тренажерв( 
убирают помещения станции, 
делают записи в бортжур
налах. Каждые полтора ча
са, в течение которых стан
ция облетает Землю, вклю
чается космический радио- 
мост «Земля—орбита», Зву- 

' чат четкие доклады космо
навтов о выполнении про
граммы.

Настроение у членов эки
пажа отличное. Оно пере
дается и сюда, В Центр уп
равления полетом.

Сегодня на борт Орби
тальной станции была на
правлена приветственная 
телеграмма экипажу от жи
телей Полтавы и Полтав
ской области, отмечающих в 
эти дни 800-летие Полта
вы. Павел Попович, являю
щийся почетным граждани

н о м  Полтавы, и бортинже
нер Юрий Артюхин поблаго
дарили полтавчан за по
желания успешного полета, 
поздравили Их с юбилеем, 
пожелали им трудовых ■ ус
пехов в выполнении реше
ний XXIV съезда КПСС.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Центр управления поле
том.

В п о л е т е —  
« К о с м о с — 6 6 6 > \

12 июля 1974 года в Со
ветском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника Земли 
«КОеЧОС-666»; Установ
ленная на спутнике аппара
тура работает нормально. 
Координационно - вычисли
тельный центр ведет обра
ботку поступающей инфор
мации.

В НА ШЕ Й О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Й  ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная 

«Красного знамени»
(г. Томск, пр. Фрунзе, 103, 
комната № 9) работает по 
понедельникам, средам и 
Пятницам с 17 до 19 часов. 
Прием ведут:

в понедельник, 15 июля 
— заместитель председателя 
областного суда М. И. Си
роткина;

в среду, 17 июля — стар
ший Помощник прокурора 
области по надзору за Ме
стами лишения свободы 
Л. И. Андриянов;

в пятницу, 19 июля — 
заместитель заведующего 
областным отделом соци
ального обеспечения Н. А. 
Рудой.

товки к началу работ орудий 
лова, четкая организация тру
да. Благодаря этому достиг
нуты высокие показатели. 
Бригада А. А. Потеряева при 
плане 50 центнеров рыбы вы
ловила за первое полугодие

100 центнеров. На сверхпла
новом счету другой пере
довой бригады—С. В. Батури
на — 20 центнёров рыбы.

А. КОЧЕТКОВ, 
инженер-механик Томского 

рыбозавода.

Общая добыча рыбы и 
морепродуктов в стране 
против 1964 года возросла 
на 75 процентов.' Производ
ство консервов за этот 
же срок увеличилось на 
780 миллионов банок. В 
1973 году прудовые хозяй
ства да.зи населению свы
ше ми,1Лиона центнеров ры
бы.

ЦИФРЫ 
И ФАКТЫ

Эти достижения стали 
возможными благодаря ог
ромной заботе партии и 
правительсёва о развитии 
рыбного хозяйства, укреп
лении его материально-тех
нической базы. Сегодня 
рыбная промышленность 
вооружена крупными про
мысловыми судами, плав

базами, транспортными ре
фрижераторами. Они осна
щены современной навига
ционной техникой, аппара
турой для поиска рыбы. 
Эти суда имеют неограни
ченный радиус плавания, 
что позволяет вести промы
сел круглогодично, на всех 
широтах мирового океана.

В последнее время про
мысловый флот пополнил
ся крупными рыбообраба

тывающими базами типа 
яСпасск», яРыбацкая сла
ва», • <гПятидесятилетие 
СССР», крупнотоннажны
ми транспортными рефри
жераторами типа «Остров 
Русский», я Амурский за
лив», яКарл Либкнехт».

•
Многое сделано для об

легчения труда рыбаков, 
улучшения их бытовых ус
ловий. Лишь за три года 
пятилетки рыбаки получили 
34 тысячи благоустроенных 
квартир. В бассейнах есть 
свои пансионаты, Профи
лактории и дома отдыха, 
туристические базы, десят
ки пионерских лагерей.

Доб ыт ч ик и
«живого серебра»

Так уж совпало, что нын
че мы отмечаем свой празд
ник с началом открытия 
стрежевого лова. Это очень 
ответственная путина, пото
му что на нее приходится 
Одна Греть годового лова.

Стрежевыми неводами бри
гаде предстоит добыть более 
200 тонн ’рыбы ценных по
род. Вот почему мы гото
вимся особенно тщательно. 
Бригада ■ полностью укомп
лектована рыбаками. Завер
шается строительство стре
жевого невода, длина кото
рого 750 метров, а глубина 
рабочего полотна — 13 мет
ров. Отремонтирована И 
установлена на стрежиеске 
выборочная машина па 
электротяге, две дизельные 
электростанции.

Сейчас делается очистка

песка. Два тоневых катера 
при помощи тросов правят 
рельеф дна. Ведь за зиму, 
особенно в весеннее поло
водье, Обь тащит с собой 
вывороченные с корнем де
ревья, коряги. Часть осе
дает на дно, их затягива
ет илом и песком. Это ло
вушки для стрежевого нево
да. Вот поэтому на очистку 
песка мы направляем наибо
лее опытных рыбаков, при
давая этой работе первосте
пенное значение.

В нашей бригаде много 
опытных специалистов. Ком
мунист Николай Петрович 
Пряничников — ПоТоМсТвен- 
ный рыбак. По многу лет 
грудятся на томском севере 
звеньевые Андрей Андре
евич Гергардт, Василий Ва

сильевич Ипоков, рыбаки- 
моторисГы Петр Гребнев, 
Владимир Дитлер и Влади- 
Мир Кондаков.

Во время путины мы жи
вем за десятки километров 
от основной базы, но не 
чувствуем себя оторванными 

. от коллектива. В красном 
уголке Нишей брандвахты 
Всегда сйёЖие газеты, жур
налы, есТь радиоприемник.

Итоги соревнования меж
ду рыбаками, звеньями и 
бригадами подводятся каж
дый день. За первое полу
годие наша бригада вылови
ла 135 тонн, что в два раза 
Превысило план. Взятый 
темп Мы сохраним до конца 
года.

А. ЛООС, 
бригадир Александров

ского рыбокомбината.

ООЕШДЕНИП В ИНТЕРЕСАХ РАСШИРЕНИЯ 
С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А

ДОМ  НА УЛИЦЕ ФОКСАЛЬ
ВАРШАВА, 12 июля. 

Корр. ТАСС А. Потемкин 
передает: Улица Фоксаль. 
10 — этот адрес отлично
знаком многим жителям 
польской столицы. Рабочие 
варшавский заводов и сту
денты, польские пионеры- 
харцеры И пенсионеры, уче
ные » общественные деяте
ли ЧасТо посещают это свет
лое 'трёхэтаЖное здание, где 
находится ДОМ советской 
культуры. Сейчас, когда до 
знаменательного юбилея — 
30-летия ПНР Остались счи
танные дни., в залах этой 
маленькой частицы нашей 
страны особенно оживлен
но. ^

Мероприятия, проводи

мые в Доме советской куль
туры, всегда пользуются 
большой популярностью сре
ди варшавян, а программа 
праздничного месяца — ию
ля, проходящего здесь под 
знаком 30-летия народной 
Польши, особенно обширна 
и богата.

Научная сессия «Социа
лизм — залог успешного 
развития народной Поль
ши», встречи с активистами 
Общества польско-советской 
дружбы, вечера польской и 
советской , молоДбжЙ, лек
ций, кинофильмы — вот да
леко не полный список ме
роприятий, Посвященных ра
достному празднику брат
ской страны. «Найа Моло

дость — Социализму» — 
под таким Девизом в Доме 
советской культуры встре
тится молодежь городов-по- 
братимов: Гданьска и Ле
нинграда, Жешува и Льво
ва.

Деятельность центра со
ветской культуры выхОДИт 
Далёко за пределы дома на 
тенистой варшавской ули
це. Рабочие многих варшав
ских Предприятий прямо у 
себя на заводах могут по
знакомиться с фотовыстав
ками о Жизни Страны Со
ветов. Дом советской куль
туры принимает активное 
участие также в многочис
ленных Мероприятиях в 
других городах ПНР.

ПОЭТ, КОММУНИСТ, 
БОРЕЦ

ПАРИЖ, 13 июля. 
(ТАСС). Завершила работу 
IX сессия постоянно дейст
вующей смешанной совет
ско-французской комиссии 
по научно-техническому и 
экономическому сотрудниче
ству.

Во время сессии состоя
лось подписание Протокола 
о сотрудничестве в области 
мирного использования 
атомной энергии на 1974 — 
1975 годы между Государ
ственным комитетом по ис
пользованию атомной энер
гии СССР и комиссариа

том ’ по атомной энергии 
Франции.

Заместитель Председате
ля Совета Министров СССР, 
председатель Государствен
ного комитета Совета Ми
нистров СССР по науке и 
технике В, А. Кириллин и 
министр экономики и фи
нансов Франции Ш.-П. Фур- 
кад подписали протокол 
сессии, предусматривающий 
дальнейшее раевитие , и уг
лубление экономического, 
научно-технического и про
мышленного сотрудничества 
Между двумя странами.

ХАНОЙ, 13 июля. 
(ТАСС). Здесь по инициати
ве Вьетнамского комитета 
защиты мира и Союза писа
телей Вьетнама состоялся 
митинг представителей твор
ческой Интеллигенции и об
щественности столицы ДРВ, 
посвященный 70-летию со 
дйя рождения выдающегося 
чилийского поэта-комМуни- 
ста Пабло Неруды.

Выступавшие на митинге 
рассказали о своих встречах

с Пабло Нерудой, прочли 
стихи Чилийского поэта в пе
реводе на вьетнамский язык.

Выдающийся поэт, горя
чий патриот и интернациона
лист, большой друг вьетнам
ского народа, Пабло Неруда 
своими стихами и сейчас 
продолжает борьбу против 
ненавистных врагов челове
чества: фашизма и империа
лизма, сказал, выступая на 
митинге, поэт Суан Зиеу.

З А Я В Л Е Н И Е  ПРЕДСТАВИТЕЛЯ 
Б Е Л О Г О  Д О М А

ВАШИНГТОН, 12 июля. 
(ТАСС). Секретарь Белого 
дома по вопросам печати 
Р. Зиглер заявил, что спе
циальная сенатская комис
сия по расследованию так 
называемого «уотергейского 
дела» и юридическая комис
сия палаты представителей 
ведут тщательно рассчитан
ную кампанию, направлен
ную на То, чтобы восстано
вить общественное мнение 
страны против президента 
США.

По словам Р. Зиглера, не 
является простым совпаде
нием тот факт, что обе ко
миссии опубликовали ряд 
материалов, в которых со
держатся бездоказательные 
обвинения в адрес президен

та. Появление таких публи
каций, сказал он, представ
ляет сознательную попытку 
выдвинуть как можно боль
ше обвинений, чтобы попы
таться оказать влияние на 
общественное мнение.

Большинство обвинений, 
подчеркнул секретарь Бело
го дома по вопросим печати, 
являются предположениями 
и догадками, которые в 
очень малой степени под
крепляются фактами.

Р. Зиглер заявил, что 
противники президента в 
конгрессе ведут кампанию 
не с целью Просветить обще
ственность, а для того, что
бы направить ее Мнение в 
нужном им направлении.

ОСУЖДЕНИЕ ПРОИЗВОЛА 
ИЗРАИЛЬСКИХ ВЛАСТЕЙ

БЕРЛИН, 13 Июля. 
(ТАСС). Секретариат Меж
дународной демократиче
ской федераций женщин 
выступил с решительным 
протестом против массовых 
арестов на арабских терри
ториях, которые Израиль 
продолжает оккупировать, 
несмотря на известные ре
шения ООН. В телеграмме 
правительству Израиля 
МДФЖ осудила израиль
ские нападения на деревни 
и лагеря палестинских бе
женцев в Ливане и потребо

вала их немедленного пре
кращения, а также осво
бождения политических за
ключенных, прекращения 
разрушения домов И высе
ления арабского населения. 
МДФЖ потребовала далее 
от Израильского правитель
ства уважения Всеобщей де
кларации прав человека и 
всех резолюций ООН по 
Блйжнему Bocfoky, а также 
признания национальных 
прав арабского народа Пале
стины.

ШВЕЙЦАРИЯ. В Женеве 
состоялся массовый митинг 
солидарности с борьбой ис
панского народа за свободу 
и демократию, организован
ный Швейцарской партией 
труда совместно с Коммуни
стической партией Испании. 
В нем приняли участие

председатель ШЙТ Ж. Вен
сан, председатель КПИ 
Д. Ибаррури, Генеральный 
секретарь КЙЙ С. Карильо 
Н другие руководящие дея
тели обеих партий.

НА СНИМКЕ: во время 
Митинга.

Фотохроника ТАСС.

П О Д А Л  В О Т С Т А В К У
ТОКИО, 12 июля. (ТАСС). 

Заместитель премьер-мини
стра Японии Такэо Мини по
дал сегЬдня в Отставку. По
водом дя лого шага явился 
иеулачный дтя правящей ли
берально - демократической

партии исход состоявшихся 
выборов в верхнюю палату 
парламента. По сообщениям 
печати, Т. Миш выражает 
также недовольство метода
ми, которыми вело предвы
борную кампанию руковод
ство лдп.

Т. Мвйи является лидером 
одной из пятй ведущих 
группировок в ЛДП, пред
ставители которых составля
ют основу кабинета премьер- 
министра К. Танаки. Отстав
ка Т. Мики, по мнению обо
зревателей, свидетельствует 
об обострении фракционной 
борьбы внутри правящей 
партии.

ДИСКРИМИНАЦИЯ В АНГЛИИ
ЛОНДОН, 12 июля. 

(ТАСС). В Англии широко 
распространена расовая ди
скриминация в промышлен
ности. К такому выводу
прйходит автор статьи, опу
бликованной в газете «Мор- 
нинг стар»..

Ссылаясь на подготов
ленные недавно доклады 
«совета расовых отноше
ний», «комиссий по отно
шениям в промышленности» 
и исследовательского ин
ститута политического и 
экономического планирова
ния, газета указывает, Что 
правительственные органи
зации ограничиваются кон
статацией фактов существу
ющей дискриминации при 
найме На работу и повыше
нии квалификации выход
цев из стран Азии, Африки 
и Латинской Америки, не 
вмешиваясь активно в борь
бу за уничтожение этого по
зорного явления, порожден

ного капиталистическим об
ществом.

В последнее время на 
Британских островах отме
чается рост борьбы Трудя
щихся с темным цветом ко
жи за свои права. Крепнет 
их организованность и по
литическая сознательность. 
Однако, как указывает га
зета, английское профсо
юзное движение должно 
еще проделать значитель
ную работу по Ьплочению 
рабочих-змйгражгов для ор
ганизации широкой кампа
нии против расовой дискри
минации в промышленности.

Представители Мидлен- 
ской региональной > профсо
юзной конференции против 
расовой дискриминации при
звали парламент принять за
кон или резолюцию «О рав
ных возможностях», которая 
определила бы нормы пове
дения хозяев компаний при 
найме на работу эмигрантов.

Наводнение 
в Бангладеш

ДАККА, 13 июля. 
(ТАСС), Многие районы На
родной Республики Бангла
деш охвачены сильным на
воднением, вызванным лив
невыми дождями. Наиболь
ший ущерб стихийное бедст
вие причинило густонаселен
ным округам Маймансингх, 
Пабна и Богра, где десятки 
тысяч лкЗдей остались без 
■крова. Правительство рес
публики предпринимает все 
возможные меры для оказа
ний помощи пострадавшим. 
По распоряжению премьер- 
министра Муджибура Рахма- 
на администрация на местах 
мобилизует все средства для 

, эвакуации населения из рай
онов, подвергшихся навод
нению. В Некоторые насе
ленные пункты, оказавшиеся 
отрезанными от внешнего 
мира, на вертолетах перебра
сывается продовольствие.
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ФИЗКУЛЬТУРА

С П О Р Т

|  СТАДИОН
! не| П У С Т У Е Т
^  Отличный подарок полу- 
NJ чили спортсмены нашего 
$5 района. По решению бюро 
N райкома КПСС и райиспол- 
§  кома коллективы райцентра 
SS — промьпиленные предприя- 

тия, строительные организа- 
N ции должны были реконст- 
N руировать стадион. И вот не- 
n; давно засияла голубизной 
& штакеггная ограда. Ее поста-
Jv тj n/wnoicurm л;N вили и покрасили рабочие 
jS ПМК-170 и ПМК-7. Новый

I гимнастический городок 
всеми снарядами пост 

v  молокозавод, а городоп 
»  городок с полным оборудо-

ванием и комплектом отде- 
§  лали рабочие «Сельхозтех- 
$$ ники>. Сварку, оборудова- 
§  ние и установку баскетболь- 
vs ных ферм, щитов, катштзль- 

ный ремонт и покраску по-

ш

I V ' _ nil

^  мещения лыжной базы^про 
& извел

^  зился. Он хорошо _ украшен.

«S извел коллектив РСУ-14.
Но наибольший вклад в 

§  реконструкцию стадиона
внесли коллективы асфаль- 
тового завода и райпо. 

Словом, стадион преобра-

М Звучит музыка. А главное 
^  — целыми днями здесь ца- 
\Х рит оживление: спорсмены 
V  района пробуют свои силы, 

готовятся к стартам и сорев- 
^  цованияМ.
^  Первыми обновили стади-
5 он футболисты и волейболи-
6  сты спорткоотлективов колт 
§  хскзов и совхозов. Успех со- 
N путствювал сельским спорт- 
$  сменам колхоза им. 50-ле- 
^  тия Великого Октября и Гу- 
^  севской ПМК-5. Затем вы-

шли на старты легкоатлеты 
§  и кроссмены района. Силь- 
§  нейшими окгкзались физкуль- 
§  турники совхоза «Россия».
§  Многолюден стадион в вы- 
$$ ходные дни. Здесь идет сда- 
^  ча норм Г Т а  Пример орга- 
X; низованности в этом показа- 
N ли медицинские работники, 
х  Из пятидесяти человек ме- 
х  диков нормы третьей, чет- 

вертой и пятой ступеней 
X; сдали сорок шесть.
XJ В соревнованиях на приз 
& газеты «Комсомольская
^  правда» по многоборью ГТО 
X победили спортсмены сов- 
X коза «Советский», а в 
X личном зачете — шофер 
X этого совхоза Г. Лицовка, 
X инструктор РК 
X; Ю. Михайлов 
X начальника районного отде- 
X ла милиции Ю. М. Кол- 
X маков, работница КБО 
X Л. Гринько, секретарь коми- 
X тета ВЛКСМ совхоза «Со- 
X ветский» Н. Кускова, вы- 
X пускник Маркеловской ср.ед- 
х  ней школы Н. Кондратенко. 
X Все они показали довольно 
X высокие результаты по сум- 
X ме многоборья. Среди спорт- 

сменов старше 40 лет побе- 
^  да досталась секретарю парт- 
X кома совхоза «Советский» 
X Н. Голояду. 72 механизато- 
X ра района, соревнующиеся 
X в этот день по профессиям, 
X также сдавали нормы ГТО 
X в беге на 100 метров, мета- 
X нии гранат и по прыжкам в 
X длину.
X Теперь наш стадион стал 
X центром спортивной работы. 
X Он никогда не пустует.
X П. СТОЯКИН,
X председатель Шегаоско- 
^  го райсовета «Урожай».

КПСС 
заместитель

В ТИАСУРе дружат е ГТО м 
студенты, и научные работни
ки. Массовая физкультурная 
работа постоянно находится в 
поле внимания ректората и 
общественных организаций. И 
поэтому абсолютное большин
ство из 900 сотрудников, ра
ботающих в институте, уже 
попробовало свои силы в раз
личных стартах ГТО. Институт 
занимает первое место среди 
вузов города в работе по 
ГТО. Е. СУХОВА.

НА СНИМКЕ: старший пре
подаватель кафедры высшей 
математики И. Е. Тошкун, за
нявшая первое место в толка
нии ядра.

НА СВЕЖЕМ 
ВОЗДУХЕ

Многие студенты проведут 
свои каникулы в спортивно- 
оздоровительных лагерях. Та
кие лагеря этим летом созда
ли все вузы Томска. Базы от
дыха расположены за горо
дом, в живописных местах. 
Студенты будут жить в палат
ках. Большая часть времени 
отдается спорту. Пройдет 
межлагерная спартакиада, ор
ганизуется сдача норм на зна
чок ГТО.

За один сезон в лагерях по
бывает 1.000 человек.

Г. ПАНОВИЦЫНА.

Заводские старты
По условиям заводской 

спартакиады на манометро
вом заводе в сдаче норм ГТО 
обязательно должны принять 
участие представители адми
нистрации, общественных ор
ганизаций.

На днях от проходной за
вода к стадиону ТГУ отошли 
два автобуса. Руководящие 
работники предприятия при
ехали сюда, чтобы принять 
участие в состязаниях. Здесь 
были директор завода О. А. 
Кошеверов, его заместители 
М. Б. Бердичевский и В. Я. 
Аристов, главный инженер 
В. Н. Гуринович, председа
тель завкома С. А. Цыро, 
начальники цехов, секретари 
парторганизаций, председа
тели цехкомов и т. д. Всего 
на старты вышло более ста 
человек. Большинство участ
ников показали неплохие ре
зультаты в беге, плавании, 
прыжках.

В. ПАВЛОВА.

Нынешняя спартакиада 
СДСО «Буревестник» была 
посвящена' VI летней Спаэта- 
кнаде народов СССР. Она 
включала в себя зимние и 
летние виды спорта, а также 
спартакиаду «Бодрость и 
здоровье». От предыдущей 
ее отличали и обязательные 
соревнования по многоборью 
ГТО. Ведь одной из главных 
целей спартакиада ставила 
дальнейшее внедрение в 
жизнь нового комплекса. Она 
должна была способствовать 
улучшению качества массо
вой физкультурной работы и 
более широкому привлече
нию студентов к занятиям 
спортом. Все это предлага
ло довольно сложные задачи 
председателям спортклубов, 
тренерам. преподавателям 
кафедр физвоспитання, пар
тийным, комсомольским, 
профсоюзным организаци
ям, руководителям вузов. 
Каждый студент должен 
был иметь возможность со
вершенствовать свои физи
ческие данные.

Финалу спартакиады обл- 
совета предшествовали мас
совые соревнования между 
группами, курсами, факуль
тетами. Так, главным собы
тием в спортивной жизни 
политехнического института 
стала традиционная спарта
киада, которая проходит в 
течение всего года по 21 
виду спорта. В ней участву
ют практически все студен
ты. Особое внимание обыч
но уделяется состязаниям 
в учебных группах, победите
лям которых предстоит на 
следующих этапах в составе 
сборных курса, факультета 
бороться за право стать 
чемпионами института. А

После спартакиады
чемпионы потом демонстри
руют свое мастерство в фи
нальных соревнованиях «Бу
ревестника».

Нынче студенты и сотруд
ники вузов на спартакиаде 
общества «держали экза
мен» по 17 обязательным 
видам спорта и 9 по выбору. 
В обязательные виды вхо
дили лыжные гонки, легкая 
атлетика, футбол, плавание, 
пулевая стрельба, включен
ные в «Бодрость и здо
ровье».

Первые места по летним 
и зимним видам спорта и 
второе место в спартакиаде 
«Бодрость и здоровье» да
ло возможность политехни-* 
кам выйти победителями. 
Этот услех не случаен. В 
вузе большую работу по 
массовому привлечению 
студентов к занятиям физи
ческой культурой проводит 
спортклуб, кафедра физвос- 
питания (зав. кафедрой
A. А. Киселев). Здесь есть 
хорошие кадры — заслу
женный тренер РСФСР 
Г. И. Реш, тренеры В. И. 
Арляпо, Б. Ф. Панченко,
B. Г. Иванов.

Второе место в спартакиа
де заняли спортсмены педа
гогического института. Им 
повезло в лыжных гонках, 
прыжках на лыжах и двое
борью, в зимнем и летнем 
многоборье ГТО, легкой ат
летике (женщины), борьбе 
самбо. Но пединститут не 
выставил команды по ориен

тированию, фехтованию и 
показал слабые результаты 
в спартакиаде «Бодрость и 
и здоровье».

Третьим призером спар
такиады стал коллектив уни
верситета. «Универсалы» 
выиграли первые места в 
«Бодрости и здоровье», бы
ли сильнейшими в баскет
боле (женщины), тяжелой 
атлетике, настольном тенни
се, боксе, фехтовании, фут
боле, но зимние виды спорта 
здесь развиты весьма слабо.

В прошлом году медики 
были на последнем месте. 
Нынче они поднялись двумя 
ступенями выше. И это мож
но оценить как определен
ный успех коллектива.

Спартакиада «Буревестни
ка» выявила не только поло
жительные стороны студен
ческого спорта. Она показа
ла и серьезные недостатки.

Вот уже два года, как 
введен новый комплекс ГТО, 
который заставил наши ву
зы пересмотреть работу по 
физическому воспитанию, по
думать о поиске новых форм 
приобщения студентов к 
занятиям спортом. Сегодня 
можно сказать, что опреде
ленная работа по подготов
ке и сдаче норм студентами 
проделана. Но... Сколько 
еще этих «но»! Слишком 
медленно приживается новый 
комплекс. Эти темпы никак 
не отвечают тем требова
ниям, которые предъявля

ются к студенческому физ
культурному движению.

Никакой спортивной рабо
ты нет в общежитиях, а 
ведь живет здесь более по
ловины студентов. Очень 
плохо со сдачей норм ГТО 
среди сотрудников вузов. 
Трудно сказать, где обста
новка хуже — картина почти 
везде одна и та же.

Спортивное мастерство 
должно постоянно совершен
ствоваться. И тут мы стал
киваемся с настоящим за
стоем. Печальные мысли 
вызывает развитие зимних 
видов спорта. Особенно это 
отвеится к лыжным гон
кам, горнолыжному спорту, 
прыжкам на лыжах и двое
борью. Давно забыты ре
корды. Результаты на сорев
нованиях восторгов не вы
зывают. Вузовским препода
вателям, тренерам надо 
серьезно над этим подумать.

До сих пор больным ме
стом остается спортивная 
база наших вузов. Если, ска
жем, в университете этот 
вопрос в какой-то степени 
решается: есть большой
спортивный комплекс, свой 
стадион с беговой дорожкой 
и футбольным полем, запла
нировано строительство 
стрелкового тира, имеются 
простейшие площадки и сек
торы для приема и сдачи 
норм комплекса ГТО, то 
спортивные базы других ву
зов значительно отстают от 
требований сегодняшнего

дня. К сожалению, руководи
тели вузов мало обращают 
на это вни.мания.

Строительство новых 
спортивных баз, сооружений 
— дело нужное и серьезное. 
Но хотелось бы обратить 
внимание еще и на то, как 
используются имеющиеся 
стадионы, комплексы, пло
щадки. Можем ли мы ска
зать, что все наши спортив
ные базы действуют с пол
ной нагрузкой? Нет. Они 
или совсем заброшены,вили 
же их пытаются привести в 
порядок, да никак не могут. 
Примером в этом отношении 
может служить стадион ТПП. 
Никак не найдется сил у 
многотысячного коллектива 
политехников, чтобы приве
сти его в надлежащее состоя
ние.

Нынешний год — особен
ный. Он проходит под деви
зом VI летней Спартакиады 
народов РСФСР. И задача 
физкультурных работников, 
комсомольских, профсоюз
ных организаций вузов — 
добиваться, чтобы каждая 
спортивная площадка, каж
дая спортивная база стали не 
только местом соревнований, 
но и — в первую очередь— 
центром широкой работы по 
внедрению комплекса ГТО, 
массовых физкультурно-оздо
ровительных мероприятий.

В. ПЛОТНИКОВ,
заместитель председа
теля СДСО «Буре

вестник».
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К а ж д о м у  
и на всю жизнь

Физкультура у многих 
стрежевчан в почете. Тот, 
кто ею по-настоящему увле
чен, на опыте убедился, что 
спорт врачует недуги, за
каляет волю и дисциплину.

В тресте «Томскгазстрой» 
немало спортсменов. Они 
занимаются в разных секци
ях: волейбольной, шахмат
ной, легкой атлетики, на
стольного тенниса, хоккеис- 
стов, баскетбольной. Зима 
у нас на севере долгая, и по
тому лыжный спорт развит 
особенно широко. Минувшей 
зимой в тресте было прове
дено 15 соревнований по 
лыжным гонкам, состоя
лась спартакиада среди под
разделений треста. На стар
ты ГТО вышло более 240 
человек. Особенно много
людно был представлен кол
лектив комсомольско-моло
дежного строительного уп
равления № 1. Он активно 
принимал участие во всех 
соревнованиях. Добавлю к 
этому, что команда лыжни
ков треста является победи
телем первенства обкома 
профсоюза работников неф
тяной, химической и газовой 
промышленности. А наши 
лыжники В. Агафонов, 
В. Мещеряков, А. Чаплин
ский, Л. Широбоков защи
щали честь обкома проф
союза на областных сорев
нованиях. В. Мещеряков, 
А. Чаплинский и А. Криво- 
шеин впервые выполнили 
норматив первого разряда.

В апреле этого года наша 
команда в составе сборной 
Стрежевого выезжала в 
Ханты-Мансийск на первен
ство молодых городов неф
тяной и газовой промыш
ленности. Правда, лавры 
победителей не достались — 
мы заняли лишь пятое об
щее место. Но в личном за
чете Леонад Широбоков 
был третьим.

Футболисты треста — 
обладатели кубка сельских 
районов области, а наша 
сборная по волейболу—чем
пион Александровского рай
она и победитель северной 
зоны области.

Первое командное место 
заняли наши спортсмены по 
легкой атлетике во второй 
спартакиаде ударных комсо
мольских строек области, 
которая проходила в июне 
прошлого года в Колпашеве.

Мы стремимся привлечь 
к занятиям и людей постар
ше. Для них создана груп
па здоровья. Хорошо, ко

нечно, когда коллектив име
ет своих рекордсменов й 
чемпионов, и мы мечтаем об 
этом, но главное все-таки 
— развивать массовость. В 
этом у нас есть свои труд
ности. Первая — это отда
ленность, разбросанность 
строительных управлений, 
производственных участков 
от Стрежевого. Поэтому при 
массовых спортивных состя
заниях их участникам при
ходится добираться в посе
лок за десятки километров.

Слабовата еще и матери
ально-техническая база. На 
весь Стрежевой по сущест
ву один спортзал. В тресте 
«Томскнефтестрой» две во
лейбольные площадки с де
ревянным покрытием и лыж
ная база. Этого, конечно, 
мало. С нетерпением наши 
спортсмены ждут открытия 
своего киноспортзала на 320 
мест. Это даст возможность 
улучшить работу всех сек
ций и создать новые.

Не научились мы еще, к 
сожалению, и пропагандиро
вать спортивные состязания, 
делать их массовыми, празд
ничными. И потому превра
щаются они порой в обыден
ные, бесцветные мероприя
тия. Единственным украше
нием трибун и стадионов 
бывают трафаретные лозунги 
«Привет участникам сорев
нования!».

Все это не может, конечно, 
и не должно быть помехой 
для активной, целенаправ
ленной работы по внедрению 
нового физкультурного ком
плекса «Готов к труду и 
обороне СССР». Для подго
товки и сдачи норм ГТО в 
подразделениях треста соз
даем команды, объединяю
щие представителей админи
страции, партийных, проф
союзных и комсомольских 
организаций. Сейчас у нас 
1.600 человек, работающих 
в тресте в Стрешевом, 
1.400 допущено к сдаче норм 
ГТО. 132 человека уже сда
ли все нормативы комплек
са. Четверо из них стали 
перворазрядниками, 85 — 
получили второй и третий 
разряды. 400 человек сейчас 
сдают нормы ГТО. Осталь
ные будут включаться в сда
чу в' течение этого года. 
«Физкультуру и спорт — на 
службу пятилетке» — эти 
слова стали девизом нашей 
работы.

В. ШАЛОМАНОВ,
инструктор по физкуль
туре н спорту треста 

«Томскгазстрой».

Согни подшипниковцев ном лагере они отдыхают, НА СНИМКЕ: лагерь 
выезжают в выходные сдают нормы на значок подшипниковцев. Он рас-
дни за город. Здесь в ГТО. Такие поездки стали кинулся близ Заварзина,
спортивно - оздоровитель- традицией. Фото Б. Некрасова.
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□ I ТЕАТР
Во Дворце культуры  <Аван-. 

гард» — « С в а д ь б а  в М а л и н о в 
ке».

Начало сп ектакл я—в 20 час. т кино
Т Е А Т Р  О П Е Р Е Т Т Ы  К У З Б А С С А

14 ию ля —
в помещ ении драм атического 
театра днем — «Вторая с в а д ь 
б а * ,  вечером — «Брак по  

л ю б в и » .

Начало спектаклей: дневного
_ в 12 час., вечернего — в
19 час. 30 мин.

Во Дворце культуры  «Аван
гард» — « К о р о л ь  в а л ь са » . 

Начало сп ектакл я—в 2 ^  час.
15 ию ля —

в помещ ении драм атического 
театра — « М а д е м у а зе л ь  Ни- 
т у ш » .

Начало спектакля — в 19 
час.! 30 мин.

ш ЦИРК
»

14 ию ля — прощ альны е гаст
роли ленинградского цирка с 
программой «Мы и з  го р о д а  

б е л ы х  н о че й » .
Начало — в 12, 16, 20 час.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

14 ию ля — новый цветной 
худож ественный фильм « Н е и с 
п р а в и м ы й  л г у н *  — 19, 21.

15 ию ля — худож ественный 
фильм  «Вий» — 20, 22.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

14 июля. « Н е и с п р а в и м ы й
л г у н »  — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. «И 
дождь с м ы в а е т  все  сл е д ы »  —  
8-35. 10-30, 12-25. 14-20. 16-15.
18-10, 20-05, 22. Зал кинохрони
ки. « У б и й ц а  и зв е с т е н »  —  9. 
10-05. 11-10, 13-20, 15-30. « Т р а 
гедия О л ь с те р а » ,  « С С С Р  —  
С Ш А »  — 12-15, 14-25. « П а у т и 
н а »  — 16-35, 17-55. 19-15.
20-35, 22.

15 июля. « Л и л о в а я  а к а ц и я »
— 8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20. 
17. 18-40, 20-20, 22. « Ш а н т а ж »
— 9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-?0, 
18-10, 20, 21-50. Зал  кинохро
ники. « Р а м е н с к а я  м а д о н н а »  
« О д и н н а д ц а ты й  р а у н д » ,  « Х о ч у

л и т ь »  —  10-05, 12-15, 14-25,
16- 35, 19-50, 22. « А р к а д и й  Р а й 
к и н »  —  9, 11-10, 13-20. 15-30,
17- 40, 20-55. « Х л е б о о о б ы »  —
18- 45.

«ОКТЯБРЬ»
14  ию ля. « Н е и с п р а в и м ы й

л г у н »  —  8-40. 10-15, 11-50.
13-25, 15, 16-35. 18-10, 19-45,
21-20. « Ч е р н ы й  ч у л о к »  —  8-30, 
11-30. 13, 14-30, 16, 17-30. 19.
20-30. 22. Для д е те й  —  « У д и в и 
те л ь н а я  и с т о р и я ,  п о х о ж а я  на  
с к а з к у »  —  10.

15 и ю л я .  « Л и л о в а я  а к а ц и я »
—  8-40. 10-15, 11-50, 13-25, 15,
16-35. 18-10. 20, 21-35. « Ш а н 
т а ж »  - 8 - 4 0 ,  12-30, 14-25, 16-20,

I 18-15, 20-10, 22. Для детей — 
« У д и в и т е л ь н а я  и с т о р и я ,  п о х о 
ж а я  на  с к а з к у »  —  10-35. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
14 июля. « Н е и с п р а в и м ы й  

л г у н »  —  9. 10-35, 12-10. 13-45,
15-20, 16-55, 18-30 , 20-05, 21-40. 
« Н е й ло м  1 0 0 % »  —  9, 12-05,
15-30. « Ч е р н ы й  ч у л о к »  — 16-55,

ПВШ!
Вы видели когдачшбудь 

футбольный матч, когда на 
поле 14 игроков, а на три
бунах... — один болельщик? 
Так было на этой, 609 
встрече «красных» и «жел
тых». Матч проходил в рай
оне Басандайки. На поле — 
профессора, доценты, науч
ные сотрудники нескольких 
вузов города. На трибуне 
для зрителей, которой стала 
обыкновенная скамейка, — 
ваш корреспондент.

В команде «красных» 
(названия — по цвету фут
болок) — доцент универси
тета Л. В. Комаровский, рек
тор ТПИ профессор И. И. 
Каляцкий, доценты В. 3. 
Ямпольский, Ю. С. Нехоро
шее, Г. Г. Савельев, науч
ный сотрудник НИИ ЯФ 
Н. И. Саблин, доцент 
ТИАСУРа М. А. Тырышкин. 
В команде «желтых» — 
профессор ТПИ Г. А. Сипай- 
лов, доценты М. С. Ройт- 
ман, Ю. А. Отрубянников, 
В. Г. Лукьянов, А. В. Три- 
ханов, научные сотрудники 
НИИ ЯФ В. М. Чахлов и 
И. П. Чернов.

То в одни, то в другие 
ворота влетает черно-белый 
мяч. Гол! Гол! Гол! Шесть 
голов пропускают «крас
ные». Восемь — «желтые». 
Последний мяч посылает в 
ворота «красных» В. С. 
Лукьянов.

«Здоровье» — так назва
ли свою группу ученые. Во 
имя здоровья вот уже пя
тый год в любую погоду со
бираются они на спортивных 
площадках три раза в неде
лю. Любимая игра — фут
бол. В суровые морозы игра 
переносится в спортивный 
зал политехников и заме
няется волейболом или бас
кетболом.

В группе 19 человек, один 
из них — кандидат. Он

18 - 30, 20-05, 21-40. Для детей — 
м у л ь т с б о р н и к  —  . 10-55.

15 ию ля. « Ш а н т а ж »  —  8-50, 
10-45, 12-40, 14-35, 16-30. 18-25. 
20-20. 22-05. « Д е к а м е р о н -4 0 »  —  
9. 12-20. 15-40. 17-20, 18-50.
20-30. 22-05. Для детей  —  «У  
з а с т а в ы  « К р а с н ы е  к а м н и »  —
10- 40. 14.

«ПИОНЕР»
14 июля. М у л ь т с б о р н и к  N j 24

« С о р о к а -в о р о в к а »  —  9. 10-20,
11- 40. « Ч и п п о л и н о »  — 13, 14-40. 
16-20. « С в ад е б н о е  т а н го »  —  18,
19- 50, 21-40.

15 июля. « Ч и п п о л и н о »  —  9. 
10-40, 12-20, 14. 15-40.. « С и б и р 
с к и й  дед»  —  17-20, 19-10. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
14 ию ля. « Н е о к о н ч е н н а я  п о 

в е с ть»  —  15. 17. 19. 21. 
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА 
14 июля. « О ц е о л а»  —  11-20, 

13-10, 15, 16-50, 18-40. 20-30, 22. 
Для детей м у л ь т с б о р н и к — 10.

60S» ВСТРЕЧ
пришел в группу недавно и 
еще не набрал 100 встреч, 
но скоро уже может быть 
принят в члены команды. 
Режим занятий — жесткий. 
Учитываются пропуски толь
ко по уважительной причине 
— болезнь, командировка, 
отпуск. Болезней, впрочем, 
почти не бывает — группа 
чувствует себя отлично. Но 
служебные заседания... Вот 
и сегодня из-за важного 
собрания нет на тренировке 
ректора ТИСИ профессора 
Г. М. Рогова. В отпуске 
профессор С. С. Сулакшин.

Все члены группы сдали 
нормы на значок ГТО. Золо
тые значки—у профессоров 
Г. А. Сипайлова, С. С. Су
лакшина, И. И- Каляцкого, 
Г. М. Рогова, доцентов Ю. С. 
Нехорошева, В. Г. Лукьяно
ва и других. Значки вруча
лись им на заседаниях уче
ных советов. Это ли не про
паганда занятий физкульту
рой и спортом среди людей 
старшего поколения!

...В машине, пока мы еха
ли на матч и обратно, я взя
ла короткое интервью у 
старосты группы Ю. С. Не
хорошева.

— Чем объяснить, что в 
группе собрались люди раз
ных возрастов — от 30 с не
большим до 50 с «гаком»?

— Пятидесятилетние не 
хотят терять спортивной 
формы, а тридцатилетние в 
этом им помогают.

— Где вы сдавали нормы 
ГТО?

— В спортивном лагере 
«Политехник» прошлым ле
том, в тире, бассейне и в 
турпоходе. Совместили при
ятное с полезным. В мороз

ный день 5 декабря отпра
вились пешкам через мост 
на водовод, смотрели сква
жины. Работники водовода 
были нашими экскурсовода
ми.

— Ну, а жены не против 
того, что вы в любом слу
чае, в положенный час ис
чезаете из дома на два ча
са?

—-■ Сначала -ворчали, а  те
перь поняли. Сами вытал
кивают нас на тренировку.

— Каких вы добились ре
зультатов?

— В спортивном смысле 
— обрели силу, сноровку, 
быструю реакцию. В житей
ском — те, кому надо, по
худели, кому -надо — окреп
ли. В научном — двое из 
группы — М. С. Ройтман и 
В. 3. Ямпольский защитили 
докторские диссертации. 
Так что, теперь из девятнад
цати человек — семеро док
торов наук. Почти все ос
тальные работают над док 
торскими диссертациями, и 
спорт нам очень помогает -в 
этом, прямо скажем, нелег
ком труде. Мы очень благо
дарны кафедре физвоспита 
ния ТПИ, ее заведующему 
А. А. Киселеву за методиче
скую помощь, контроль за 
нашими тренировками.

Но... машина въехала в 
город, и вопросы пришлось 
прекратить. Все разошлись 
по домам. Впереди у каждо
го был день, полный забот. 
Но я больше чем уверена, 
что после сегодняшней фи 
эической зарядки ученые 
начнут его с легкостью и 
хорошим настроением.

Р. ГОРОДНЕВА.

Что значит спорт

Мой друг, 
моя опора

Спортом я увлекался 
еще в детстве. Правда, 
тогда это было бессистем
но. Просто любил покатать
ся на коньках, лыжах, го
нять шайбу или мяч. Да 
все, наверное, мальчишки 
любят такие забавы. Вот 
только жаль, что, становясь 
взрослыми, забывают о них. 
Мне всегда нравилось побро
дить за городом, в лесу. 
После такой прогулки за
ряд бодрости обеспечен на ! 
неделю. Пожалуй, нет тако- | 
го уголка в окрестностях j 
Томска, где бы ни побывал j 
летом — пешком, зимой — j 
на лыжах.

Не оставил я занятий j 
спортом и когда пришс.-. на j 
завод. Старался и других ! 
ребят увлечь. Я был тогда ! 
секретарем комсомольской ; 
организации цеха, пел в ху- | 
дожественной самодеятель- ; 
ности, участвовал в сорев- ] 
новациях. Времени на все | 
хватало. Потому что был у \ 
меня друг — спорт. Это он ] 
давал энергию, бодрость, 
здоровье.

Самое главное — послед- | 
нее. В 1956 году со мной ] 
случилось несчастье. Трав- ] 
ма. И вот я — инвалид ] 
первой группы. Четыре го- | 
да — белые стены клиник, ] 
больниц. Не однажды мне j 
пришлось испытать отчая
ние. Ведь была молодость, [ 
огромная жажда не только ] 
жить, но жить полноценно. ' 
Надо было бороться. Мне j 
говорили: «Никаких лиш- j 
них движений. О спорте да- ! 
же не думайте». А я не ! 
мог не думать о нем. По- | 
тому что только в спорте j 
видел свое спасение.

Мой друг не подвел 
меня, оправдал надежды. 
Но те мучительные первые 
метры... Разве они когда- 
нибудь забудутся? Я соста
вил себе программу на каж
дый день и не отступил от 
нее. Два, три, четыре мет
ра... бегом, потом — ша
гом. Постепенно увеличи
вал нагрузки. Здоровье 
возвращалось медленно, но 
все же пришел день, когда 
я отказался от инвалидно
сти. Это была победа. По
том я вошел в сборную за
вода и ДСО «Труд» по би
атлону.

Сейчас мне 46 лет. Я 
по-прежнему участвую в за
водских и областных со
ревнованиях. Нынче, на
пример, но биатлону на 
первенстве облсовета обще
ства «Труд», занял второе 
место, а на первенстве обла
сти — девятое. Мои моло
дые соперники удивляются, 
как это я до сих пор сохра
нил спортивную форму. А 
тут все зависит только от 
самого себя. Надо просто 
не лениться. Обязательно 
три раза в неделю я делаю , 
длительные пробежки -. ' 
15—20 километров. Много 
хожу пешком. Зимой всег
да стоят наготове лыжи.
У, меня первый разряд по 
ориентированию, лыжам, 
биатлону. Получил золотой 
значок ГТО,

Кета т ft говоря, новый 
комплекс ГТО, его внедре
ние в жизнь — это здоро
во! Конечно, при хорошей - 
организации. Надо, чтобы 
этим делом занимались 
люди увлеченные, настоя
щие энтузиасты. В нашем 
цехе многие уже получили 
значки. Многие ходят на за
нятия в секции. Проводим 
соревнования, выезжаем за 
город сдавать нормы ГТО. 
Нередко организация таких 
поездок поручается мне. Я 
встречаюсь с теми, кто дол
жен поехать заранее. Узнаю 
о погоде, договариваюсь с 
транспортом. Ведь если один 
раз поездка сорвется, снова 
собрать людей будет труд-" 
нее, Надо, чтобы сдача 
норм ГТО выливалась’ -в мас
совый спортивный празд
ник. Такие возможности 
есть. Надо их только реали
зовать. Спорт может и дол
жен стать другом каждого.

А. КОСТЫРЕВ,
слесарь-сборщик мано

метрового завода.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

15 и ю л я .  « Н е и с п р а в и м ы й  
л г у н »  —  11-40, 13-20, 15, 16-40, 
18-20, 20, 21-30. Д л я  д е те й  —  
« П я т е р н а  о т в а ж н ы х »  —  10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

14 и ю л я .  « Д и к о е  се р д ц е »  —  
12, 13-40. 15-20, 17, 18-40. 20-20. 
22. Д л я  д е те й  —  « Ч у д а к  и з  п я 
т о г о  « Б »  —  10.

15 и ю л я .  « С в а д е б н о е  т а н г о »
—  11-40. 13-20, 15. 16-40, 18-20. 
20, 21-40. Д л я  д е те й  —  «Синяя 
птица* — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

14 и ю л я .  « Н е й л о н  1 0 0 % »  —  
19, 21. Д л я  д е те й  —  «Я  сол д ат, 
м ам а »  —  11. 13, 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
14  и ю л я .  « М о л о д е ж ь  в  б у р ю »

—  20. Д л я  д е те й  —  «О х, у ж  
э т а  Н а с тя !»  -—  15.

«СИБИРЯК»
14 июля. « К а л и н а  к р а с н а я »

—  И ,  13, 15, 17. 19, 21. Д л я
детей —  м у л ь т с б о р н и к  №  23 
« Т ы с я ч а  зл о д е е в »  —  9-20.

15 ию ля. « Н е и с п р а в и м ы й  
л г у н »  —  11, 12-40, 14-20. 17-40, ' 
19-20, 21. Для детей —  « А л и -  
Б а б а  и с о р о к  р а з б о й н и к о в » —  

9-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
14 ию ля. « Ж е л е зн а я  м а с к а »

(две серии) —  17-30, 20-30. Д л я  
детей —  « К о т  в  с а п о г а х »  —  
13, 15.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

14 ию ля. « С и б и р с к и й  дед»  —
15, 17. 19, 21.

15  ию ля. « М о л о д е ж ь  в  б у р ю »
—  15, 17, 19 , 21.

Обком проф сою за работ
ников просвещ ения, вы с
шей ш колы и научны х уч
реждений. горком профсою 
за работников просвещ ения, 
высш ей ш колы и науч
ны х учреж дений, городской 
отдел народного образова
ния вы раж аю т глубокое со
болезнование Н. В. Петровой 
по поводу смерти ее мужа 

П О Н О М А Р Е Н К О  
М и х а и л а  Д м и т р и е в и ч а .

Ректорат, общ ественные 
организации Томского ме
дицинского института глу
боко скорбят по поводу 
смерти старейш его препода
вателя института

Г О Р Б Е Н К О  
Л ю б о в ь  П е т р о в н ы  

-и вы раж аю т глубокое собо
лезнование сем ье  покойной.

103.А д р е с  р е д а к ц и и :  6 3 4050 , Т о м ск , Г С П -1 8 , п р . и м . Ф р у н з е ,  
о тд е л а  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  4-80-52, 4 -4 0 -Л ,  о тд е л а  п р о п а г а н д ы

з а в е д е н и й  —  4-33 -63 , 4 -40-48, о тд е л а  и н ф о р м а ц и и  —  4; 7Д-32, 4 -81 -22 , о тд е л а
о б ъ я в л е н и й  —  4-20-91, зам . зав . и зд а те л ь с тв о м —  4-77 -62 ,

Т Е Л Е Ф О Н Ы -  п о и е м н о й  р е д а к т о р а  —  4-74 -35 , з а м е с т и т е л е й  р е д а к т о р а  —  4 -77 -52 , 4 -7 1 -35 , о т в е т ,  с е к р е т а р я
—  4 -80Ю 5, о тд е л а  п р о м ы ш л е н н о с т и  —  4-46-76, 4 -51 -83 , о тд е л а  с е л ь с к о го  х о з я й с т в а  —  4 -83 -65 , 4 -23 -60 , о т д е л а ^  н а у к и  и  у ч е б н ы х

с о в е т с к о го  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы т а — 4 -81 -61 , о тд е л а  п и с е м —4 ;8 1 -6 5 , 4-77457, 4 -77 -31 , о тд е л а  
с т е н о г р а ф и с т к и  —  4-70 -34 , о б л а с т н о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р г а н и з а ц и и  —  4 -74 -48 , д е ж у р н о г о - —  4-35-53.

—  4-72-34, с е к р е т а р и а т а — 4-80 -20 , 
Ю, о тд е л а  н а у к и  и  у ч е б н ы х  

и л л ю с т р а ц и й  —  4 -7 1 -3 9 ,-б у х г а л т е р и и ч е о т д е л а
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